

# Editoriales y Artículos de Opinión

02 de mayo del 2025



# Que universitarios sean quien elijan al rector (a)

Justo a doce días de la elección para elegir al nuevo rector o porque no decirlo, a la primera rectora de la Benemérita Universidad Autónoma de Zacatecas (BUAZ) en poco más de 200 años es fundamental que los dos candidatos y sus planillas entiendan que una cosa es lo posible y otra lo deseable. Son tiempos bastante complicados en tiempos de la cuarta transformación para las universidades públicas y más aquellas que han sido opacas como la nuestra. Si bien, prometer no empobrece no se puede ofrecer lo que no se tiene. Ángel Román Gutiérrez como Jenny González Arenas deben ser serios y razonables para centrar su estrategia de campañas en cómo resolver los problemas estructurales en nuestra alma mater. La ropa sucia se lava en casa, además, de que es público el desaseo en varias cosas al interior de la noble institución, no de ahora, si no desde hacer bastantes rectorados que hoy se viven las consecuencias.

De manera que, **sea quien sea** el próximo **rector** o **rectora** de la BUAZ se **debe entender** que la **institución es más grande** que sus **pro-**

blemas que hoy la aquejan, pero, ahora es indispensables que lleguen a la administración central y a las unidades académicos hombres y mujeres serios, inteligentes y capaces que puedan llevan llevar a la universidad a feliz puerto. Por ello, es momento, que Ángel Román Gutiérrez como Jenney González Arenas asuman con seriedad su proyecto de nueva universidad. Dejen los ataques y la guerra sucia para otros momentos, el rescate de la institución debe ser su prioridad.

Apenas el miércoles seguimos muy de cerca el debate entre ambos candidatos quienes contrastaron su proyecto de universidad pública y, aunque de pronto, tanto Román Gutiérrez como González Arenas de pronto tenía propuestas similares, la realidad, es que, ambos tienen visiones diametralmente distintas. Cierto, un debate no necesariamente es para saber quién lo ganó, en todo, sirve más para ver qué tan serios, propositivos y visionarios en las dificultades históricas que mantiene la BUAZ. Entiéndase sus problemas estructurales que luego ponen en jaque a la universidad.

## LOS PROBLEMAS ESTRUCTURALES

Sólo como referente, la pasada huelga que, literalmente, duró cerca del mes, lo único que evidenció fue la necesidad de ordenar a la BUAZ, de entender, que la deuda histórica la está llevando a caminos muy espinosos que le impide ser mejor, la reestructuración de la deuda no avanzó. Ahora, sabemos que la universidad adeuda como 3 mil 300 millones de pesos y contando, contra poco más de 2 mil 500 millones de presupuesto. Aun así, la BUAZ ha hecho toda una odisea para formar a más de 43 mil universitarios, desde secundaria hasta

sus posgrados

Que quede claro, los problemas de la BUAZ deben ser resueltos por los propios universitarios. Aún con todo y pese a todo, nuestra universidad pública por excelencia puede salir adelante, aunque, luego la Federación no ha sido condescendiente con las necesidades de la institución. Dicho de otro modo, la universidad debe comenzar con cambios profundos, en donde la calidad académica, la transparencia y la rendición de cuentas sea un distintivo irrenunciable. Decía Juan Ramón de la Fuente, -ex rector de la UNAM y hoy Canciller del Gobierno de la República-: "Institución que no trasparenta sus recursos, es una institución que no da confianza".

Lo hemos venido consignando hasta el cansancio: hay muchas cosas de por que sentirnos orgullos de la BUAZ, pero, también de otras que decepcionan, irritan y hacen a la sociedad de desconfiar.

## **QUE DEFINAN LOS UNIVERSITARIOS**

Finalmente, es necesario advertir que nunca en la historia moderna de la universidad se había visto tanto manoseo en vísperas de la elección para elegir nuevas autoridades. Por cierto, es notoria la tibieza del Colegio Electoral. Cuidado, mucho cuidado. Y así como decimos que son los universitarios los que deben resolver sus problemas, es fundamental, que sean los mismos universitarios de los que elijan al próximo rector o rectora la BUAZ. La intromisión externa e interna es visible.

## **NOS LEEMOS EL LUNES.**

gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx



# "El tengo otros números" es ejercicio autocrítico

Cuando Andrés Manuel López Obrador carecía de argumentos, no tenía razones ni elementos o no podía darle más vueltas al asunto que se le cuestionaba, simple y sencillamente respondía, "yo tengo otros datos "los que nunca mostraba y como se trataba del Presidente, pues ahí quedaba el punto final y los interlocutores, por lo general comunicadores, se quedaban con un pasmo en las narices y en ayunas temáticas; algo así, guardadas las proporciones del lenguaje, le ocurrió hace unos días a David Monreal Ávila, al ser cuestionado acerca del supuesto retroceso económico del sector turístico expuesto por los hoteleros, restauranteros y antreros tras la culminación de las semanas Santa y de Pascua contenidas de las celebraciones religiosas y el Festival Cultural Zacatecas 2025, a quienes contestó, "yo tengo otros números".

La diferencia que aquí se vislumbra, es que el gobernador manifestó razones y argumentos que han de ser ponderados y analizados en serio y con responsabilidad por los miembros de la asociación de hoteles y moteles, de los restaurantes, los antros y los bares, porque en efecto, "ahora se miente con mucha facilidad" y se quiere hacer responsable a otros de lo que es su responsabilidad; el mandatario afirmó que el éxito y la clientela de los negocios depende mucho de la calidad del servicio que se presta, por lo que deberían hacer ( hoteleros, antreros y restauranteros ) una revisión de sus servicios, porque " a lo mejor tienen que hacer algunas acciones extraordinarias para mejorar sus servicios, yo no soy quién para juzgar, habría que revisar cada quién..."

## **CALIDAD DE SERVICIOS**

Respetuoso, Monreal no lo quiso evidenciar ni ser más explícito, pero con toda seguridad que los servidores turísticos lo entendieron y tendrán que admitir la urgencia por superar la calidad de sus servicios, lo que ya hemos asentado aquí en otras entregas, no se tiene que responsabilizar solo al gobierno de la promoción o difusión, tiene que haber una coordinación empresarial para en conjunción con las estrategias gubernamentales, se complemente una proyección de gran potencialidad y trascendencia en cobertura nacional, regional e internacional para atraer al turismo; los empresarios han de optimizar esfuerzos de capacitación a sus empleados para que eleven sus esquemas de atención; tienen que moderar sus precios o costos, porque los hay tremendamente elevados y que obviamente, no corresponden a la calidad que deben prestar a la gente que visita Zacatecas con el ánimo de la recreación y el descanso vacacional.

Hay otros factores, como en el caso de la apertura de los negocios, que se regulariza hasta el filo del medio día; mucho se quejan de la falta de ventas pero ni en eso hacen ejercicio autocrítico; la crisis de estacionamiento es alarmante y más autoritaria, la Dirección de Vialidad aparta en el centro histórico los espacios que tradicionalmente son de estacionamiento, y lo hacen con prepotencia y excesos y provocan que los turistas y visitantes den vueltas y vueltas para lograr donde dejar su vehículo, algunos hoteles lo ofrecen pero muy limitados; la ciudad es de los estacionamientos exclusivos de los propios comerciantes y vecinos; los servicios de taxis y transporte urbano continúan como pena y vergüenza; la limpieza de las ciudades es un servicio que no se garantiza.



# Niñez Zacatecana

# Un compromiso del presente, para un mejor mañana

sta semana celebramos el Día del Niño, una fecha que va más allá del juego y la alegría. Es un momento que invita a reflexionar profundamente sobre la importancia de la infancia en la construcción de una sociedad más justa, consciente y solidaria.

### **LA NIÑEZ**

La niñez es la base sobre la cual se forma el desarrollo integral del ser humano. Es la etapa en al que el ser humano fomenta sus valores, fortalece su autoestima, su sentido de pertenencia, y se desarrollan las primeras nociones de justicia, empatía y responsabilidad.

También es el tiempo donde florece la curiosidad y se construyen las capacidades cognitivas, emocionales y sociales de los pequeños que, con el acompañamiento adecuado, se transforman en cimientos para toda la vida.

### **OBLIGACIONES COMO SOCIEDAD**

Como sociedad, tenemos la obligación de garantizar plenamente los derechos de nuestras infancias; tales como, el derecho a la salud, a la educación, a una alimentación adecuada, a vivir en entornos seguros y libres de violencia, así como a participar en la vida comunitaria.

Cuando estos derechos se respetan y promueven, formamos personas resilientes, con mayores oportunidades para romper ciclos de pobreza y exclusión.

## **DESARROLLO INTEGRAL**

Atender el desarrollo integral de las niñas y los niños es un deber compartido entre familias, escuelas, comunidades, el gobierno y la sociedad civil.

Si aspiramos a formar sociedades más competitivas, conscientes y humanas, debemos actuar hoy con responsabilidad, sabiendo que estamos forjando a quienes mañana serán los líderes, creadores y ciudadanos activos.

**Desde nuestra** trinchera, impulsamos acciones concretas para brindarles mejores condiciones a nuestras niñas y niños

### **COMPROMISOS**

En Zacatecas, tenemos claro que el compromiso con la niñez se refleja en hechos. Desde nuestra trinchera, impulsamos acciones concretas para brindarles mejores condiciones a nuestras niñas y niños.

Programas como la entrega de uniformes escolares, útiles, mochilas y loncheras son una muestra del esfuerzo por garantizar que ningún menor vea truncada su educación por falta de recursos. Este año, además, celebramos la universalización de la beca "Rita Cetina", que permitirá a todos los estudiantes zacatecanos de nivel básico, continuar su formación académica con mayor seguridad y respaldo.

### **PROGRAMAS**

A ello se suma la gestión del programa Juguetón, que busca llevar sonrisas a miles de niñas y niños de escasos recursos durante Navidad. Porque creemos que el juego también es un derecho y una herramienta poderosa para el desarrollo emocional y social de la infancia.

#### METAS

Nuestro compromiso con las infancias es firme y permanente. Porque al proteger, educar y apoyar a nuestras niñas y niños, no solo defendemos sus derechos, también sembramos esperanza, justicia y bienestar para todos. Celebremos el Día del Niño con acciones que transformen su realidad. Trabajemos unidos por su bienestar, sabiendo que en ello está el futuro de Zacatecas y de México.



# Saúl Alfonso Hurtado Rizo

# La causa y efecto económico en EU

"A toda acción hay una reacción", señala la tercera ley de Newton la cual, ya se aplicó en Estados Unidos. Lo anterior, ya que durante los primeros tres meses del presente año, su economía se contrajo 0.3 por ciento, producto de la política económica y comercial impuesta por el presidente Donald Trump.

na publicación del Departamento de Comercio de Estados Unidos sobre la contracción del Producto Interno Bruto (PIB), destaca que aumentó el temor a una recesión en el segundo mandato del presidente, Donald Trump, debido a los costos de su política arancelaria.

# **ÍNDICES DE CONFIANZA**

Los índices de confianza del público consumidor, de empresas y ciudadanos, están en niveles muy bajos desde el mes de marzo. Para muchos norteamericanos se les ha presentado una reducción en el índice del gasto real.

Las acciones de la bolsa han sufrido caídas en el primer trimestre. En ésta semana registraron una disminución, lo que arruinó el repunte de abril, luego de que los datos mostraron que la economía tuvo una contracción de un 0.3 por ciento. Este resultado incrementa el temor de una recesión ante la oleada de medidas comerciales Trumpistas.

El índice S&P presentó una baja del 0.8 por ciento, mientras que el Nasdaq Composite se desplomó un l por ciento. El Promedio Industrial Dow Jones cayó 2ll puntos, o sea el 0.5 por ciento.

### **CRECIMIENTO NEGATIVO**

El gabinete económico de Trump, auguró que el PIB creciera a un 0.4 por ciento anual en el primer trimestre. Sin embargo, en los últimos días, algunos economistas de Wall Street cambiaron su perspectiva a crecimiento negativo, impulsado en gran medida por un aumento inesperado de las

**Entre** enero y marzo, las exportaciones netas afectaron restaron casi 5 puntos porcentuales al PIB

importaciones, ya que empresas y consumidores buscaban anticiparse a los aranceles de Trump implementados a principios de abril de la presente anualidad.

Entre los meses de enero y marzo, las exportaciones netas, la diferencia entre importaciones y exportaciones, afectaron el crecimiento y restaron casi cinco puntos porcentuales al PIB general, ya que las importaciones se dispararon un 41.3 por ciento. Lo anterior, ya que todos los que pudieron, intentaron anticiparse a los aranceles

Algo parecido ocurre con los niveles de gasto de los consumidores, cuya tasa se desaceleró sensiblemente en el primer trimestre, creciendo a una tasa anual del 1.8 por ciento, frente al 4 por ciento de finales del año pasado. Los analistas subrayan que esto sucede, por la incertidumbre y porque más de un 60 por ciento de los americanos tiene parte de su riqueza invertida en acciones. Aunado a que las tormentas invernales que azotaron al sur de E.U., forzó a muchos compradores a quedarse en casa.

## **POSIBLES ESTRATEGIAS**

Ante este escenario, ya el gabinete del presidente Trump, analiza y estudia estrategias que permitan mejorar la condición económica y financiera para los próximos meses. Estaremos atentos.



# Luis Humberto Fernández

# La nueva era del cine

**La semana** pasada visitaron Querétaro el actor Luke Wilson y el productor Maurice Fadida, con el objetivo de explorar la posibilidad de desarrollar nuevos proyectos cinematográficos en México.

sta iniciativa surge como respuesta a crecientes costos de producción en Estados Unidos, agravados por aranceles impuestos durante el gobierno de Trump. Su visita coincide con una de las transformaciones más profundas que ha vivido la industria del cine, comparable con el paso del cine mudo al sonoro o de la TV en blanco y negro a la de color.

Esta nueva era ha generado un cambio radical en el modelo de negocio: pasamos del cine tradicional, centrado en la venta de boletos y la experiencia en salas -¿quién no tuvo una primera cita en el cine?— a un modelo basado en mantener suscripciones a las plataformas digitales. Servicios como Netflix, Amazon Prime Video, Max y Disney+ han transformado los patrones de consumo, financiamiento y distribución.

Este cambio encuentra dos grandes detonadores. El primero es la pandemia de Covid-19 que provocó una caída global de hasta el 80 por ciento en la venta de boletos, el cierre permanente de miles de salas de cine y disminución del público presencial de la que la industria aún no se recupera por completo.

Por otro lado, está el consumo de streaming, que se ha disparado en los últimos años. En Estados Unidos, una persona promedio dedica alrededor de 3 horas diarias a ver contenido en estas plataformas, lo que equivale a más de mil horas anuales. Si a esto se suman las redes sociales, el número supera las 2 mil horas al año de ocio digital.

Un hecho clave en esta transformación fue cuando Maurice Fadida produjo "El juicio de los 7 de Chicago", en la que por primera vez se cambió completamente el modelo y un gran estudio pasó a una plataforma digital, lo que antes era considerado como un fracaso.

En este caso fue un gran éxito en audiencia y crítica y logró la nominación a seis premios Oscar y ganó por primera vez, como producción de Netflix, el Globo de Oro al Mejor Guion. Este fue el día La revolución en el entretenimiento planteará una competencia brutal entre países. La ecuación es necesaria para cualquier economía: inversiones gigantescas, y fomentar la innovación y la creatividad. México tiene todo para ser líder en la industria, con un gobierno estable y con visión, personal comprometido y competente, las mejores locaciones, valores culturales y facilidades logísticas que nos deben posicionar como la mejor opción para el desarrollo de contenidos para el cine y la televisión, de estudios y plataformas.

cero de la nueva era del cine.

Este movimiento se va a materializar en grandes oportunidades. Netflix anunció hace unos meses una inversión de mil millones de dólares en el país para los próximos cuatro años, lo que incluye producciones locales y desarrollo de infraestructura.

La revolución en el entretenimiento planteará una competencia brutal entre países. La ecuación es necesaria para cualquier economía: inversiones gigantescas, no se requieren grandes volúmenes de agua, no contamina, tiene un impacto cultural y fomenta la innovación y la creatividad.

México tiene todo para ser líder en la industria, con un gobierno estable y con visión, personal comprometido y competente, las mejores locaciones, valores culturales y facilidades logísticas que nos deben posicionar como la mejor opción para el desarrollo de contenidos para el cine y la televisión, de estudios y plataformas.

Académico y diputado por Morena @LuisH\_Fernandez



# Arte y Cultura para este fin de semana

Luego de 15 días de actividades del Festival Cultural, la agenda artística se retoma en la capital zacatecana para este fin de semana, con actividades de narración oral, conciertos y danza.

En la Bóveda del Centro Cultural Ciudadela del Arte, este domingo 4 de mayo estará "Pulso flamenco" con un evento musical y dancístico, que resultó beneficiario del Programa de Estímulo a la Creación y Desarrollo Artístico de Zacatecas (PECDAZ).

### **MÚSICA PARA CUARTETO**

Por otro lado, el público podrá disfrutar de música para cuarteto de cuerdas por parte de Juan Pablo Leyva, también el domingo a las 5:00 de la tarde, en el Museo Zacatecano.

Asimismo, se retoma el Foro Permanente de Narración Oral el domingo en el mismo museo, con la participación de Arturo Campo y el espectáculo "Los cuentos del pirata Lalo", a la 1:00 de la tarde.

Por otro lado, en el Jardín Juárez del pueblo mágico de Guadalupe, Zacatecas, el sábado 3 de mayo se llevará a cabo el Festival del Aguachile, donde destaca una amplia programación cultural.

## TRIBUTO A PEDRO INFANTE

Se realizará el tributo a Pedro Infante por parte del cantante Poncho Beltrán, la música de "Ecos de ayer y hoy", además de la presentación de la Academia de Artes Folklores, con diversas presentaciones artísticas para el disfrute del público.

También destaca la realización del Segundo Ciclo de Conferencias "Episcopado y memoria" 2025, que integra cerca de siete eventos a efectuarse los meses de mayo, junio, agosto y septiembre.

El próximo lunes 27 de mayo se llevará a cabo la conferencia "Franciscanos en Zacatecas" en el Convento de Guadalupe, que se enriquece con un recorrido guiado por la sacristía conventual, como parte de este ciclo.

El 2 de junio, en la Catedral Basílica, se abordará el tema sobre los "Extranjeros, protestantes y disidentes al catolicismo en el Zacatecas decimonónico. Una visión desde los archivos eclesiásticos".

## **DÍA INTERNACIONAL DE LOS MUSEOS**

Por cierto, este mayo también se llevará a cabo la celebración del Día Internacional de los Museos, por lo que se espera una amplia programación en lo que respecta a los siete recintos de la capital, y el Museo de Guadalupe.

Se hace la atenta invitación al público en general para que asista a los eventos programados para este fin de semana, con el objetivo de difundir el arte local.



# Desafiantes tiempos y Zedillo, el vocero

**Desafiantes son** los retos que mantenemos quienes formamos parte del Senado de la República en temas coyunturales que ha emprendido la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo quien hoy mismo recibe los ataques feroces de uno de los expresidentes que más daño causó a la nación: Ernesto Zedillo Ponce de León.

ersonaje con un arribo muy circunstancial a la Presidencia (por el crimen político contra Luis Donaldo Colosio Murrieta), probablemente, fraguado desde el poder (1994), en los tiempos hegemónicos del Partido Revolucionario Institucional (PRI) hoy con la real amenaza de desaparecer, en buena medida, por la corrupción, el abuso de poder y el abandono al pueblo. Muy cuestionable la conducta del nuevo vocero del PRIAN.

En esta entrega, de manera somera, haremos una especie de corte de caja para informar de lo más importante que hemos hecho como Senador de la República, de Morena por Zacatecas. Sólo como recordatorio, el segundo periodo de sesiones del Congreso de la Unión arrancó el l de febrero y concluyó hace apenas unas horas (ayer). En este periodo ordinario se aprobaron más de 30 dictámenes legislativos que han modificado y fortalecido la Constitución, se han expedido nuevas leyes o reformado ordenamientos siempre en beneficio de los mexicanos (as), lo decimos con claridad, cambios, no exentos de las álgidas discusiones y apasionados debates. Cambios que han provocado la cólera en el PRIAN. Natura1

Con un espíritu reformador, modificamos la Carta Magna con cinco decretos fundamentales: no reelección y prohibición del nepotismo electoral; conservación y protección de los maíces nativos; apoyo a jóvenes; el necesario fortalecimiento de la soberanía nacional; así como, la simplificación administrativa y digitalización de los trámites públicos.

Sólo como referente, participé en las discusiones de varias reformas consti-

tucionales en el pleno del Senado, además, como abogado de profesión, asumí el enorme reto al ser parte de las juntas directivas que normamos el proceso para la discusión ordenada en las comisiones de trabajo.

# INTENSO TRABAJO EN COMISIONES

Como ya lo consignamos, en intensas discusiones, aprobamos cuatro nuevas leyes que regulan ya el sector energético bajo otras perspectivas, finalmente, se consumó la desaparición ordenada del polémico Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (Inai) que, finalmente quedará sepultado el 13 de mayo, en dos semanas más, hoy se trabaja de manera muy distinta en las adquisiciones del sector público. El impulso de la cultura hacia adentro del Senado ha sido una iniciativa permanente de nosotros.

Por otro lado, el uso de las funciones de control del Senado de la República era necesario, para dicho propósito, nombramos a un miembro de la Junta de Gobierno del Banco de México y a una integrante de la Junta de Gobierno del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) que han ayudado con modernos controles.

Bajo este intenso trabajo, aprobamos más de 20 reformas a diversos ordenamientos en temas claves que favorecen a los mexicanos(as), como la transformación digital; el fortalecimiento de la eficiencia; economía y transparencia de las compras públicas, así como la reducción de costos operativos y administrativos en Pemex, entre otras acciones

Senador de la República por Morena saul.monreal@senado.gob.mx



# El proyecto mexiquense para gobernar Tlaxcala

La atención del sector político y empresarial de todo el país se ha posado en los últimos meses en el Estado de México, donde se han llevado a cabo procedimientos de compra multimillonarios que, de acuerdo con los participantes e incluso con algunos funcionarios, han estado plagados de irregularidades. El actor principal de esas polémicas historias es casi siempre el secretario de Finanzas del gobierno mexiquense, **Óscar Flores**, quien aseguran busca llegar a la gubernatura de Tlaxcala y, para lograrlo, ha comenzado a hacer un "cochinito" a través de extrañas relaciones con sus proveedores.

A pesar de haber llegado al cargo de titular de las finanzas públicas del Edomex apenas en noviembre del año pasado, y de contar con toda la confianza de la Gobernadora **Delfina Gómez**, el secretario **Flores** ha iniciado su camino para buscar posicionarse como aspirante de unidad en Morena, para suceder en el cargo a la actual gobernadora tlaxcalteca **Lorena Cuéllar**.

La mitad de su tiempo, dicen sus colaboradores, lo dedica a la grilla política. Se reúne constantemente con líderes del Movimiento Regeneración Nacional, a quienes les pide apoyo para poder alcanzar su sueño político. Aunque podría también ser un sueño de retiro como funcionario público, pues ya tiene 59 años y, de lograr su hazaña, llegaría de 62 años a la máxima magistratura de su entidad natal.

Su fortaleza, presume entre los morenistas, es que ha logrado jugosos acuerdos con proveedores de comida, de tecnología, de despensas, medicamentos y de todo tipo de servicios para el Estado de México, a quienes, según las denuncias que han hecho los propios contratistas, les pide hasta el 20 por ciento por adelantado del equivalente de su contrato para apoyar la causa.

Con todos esos apoyos, tendría el respaldo económico suficiente para solventar la campaña electoral de un estado como Tlaxcala, con apenas 1.3 millones de habitantes; lo anterior tomando en cuenta que la actual gobernadora ganó con poco más de 305 mil votos y que el partido oficial Morena puntea en todas las encuestas.

El problema es que la muy adelantada estrategia de operación electoral ha molestado a varios proveedores, quienes se resistieron a participar en los irregulares acuerdos y, por tanto, sus contratos fueron cancelados; en específico se negaron a apoyar las aspiraciones políticas de **Óscar Flores** y se preparan ahora para presentar denuncias de manera formal.

Los muchos rumores sobre las acciones de este funcionario, que de manera previa laboró con la gobernadora **Delfina Gómez** en la Secretaría de Educación Pública como Oficial Mayor, han llegado hasta las oficinas de Palacio Nacional. El caso está en el escritorio de **Carlos Augusto Morales**, secretario Particular de la presidenta de la República, **Claudia Sheinbaum Pardo**, quien por cierto ya ha recibido a algunos empresarios afectados, para solicitar referencias de **Flores** y de su irregular actuación.

# El Runrún Por Grupo Imagenzac | directorgeneral@imagenzac.com.mx

# Lo que deja el debate

# entre candidatos a la Rectoría de la UAZ

El reciente debate entre candidatos a la Rectoría de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ) dejó en claro una cosa: se necesita liderazgo con visión, experiencia y compromiso con la comunidad universitaria.

En este sentido, **Ángel Román** destacó por una simple exposición de intenciones, fue una propuesta articulada, sustentada en la realidad institucional y orientada al fortalecimiento académico, administrativo y financiero de la universidad.

### Las propuesta de Ángel Román para el futuro universitario

El candidato a rector, Ángel Román, no se limitó a señalar problemas, propuso soluciones concretas: auditorías transparentes, fortalecimiento de la planta docente, vinculación real con el sector productivo y un plan estratégico de recuperación financiera que no comprometa la autonomía universitaria. Frente a discursos vagos o generalidades, su postura fue clara y valiente.

Además, su enfoque en la participación estudiantil, el respeto a la diversidad de pensamiento y el impulso a la investigación marcan un rumbo progresista y necesario para una UAZ que debe estar a la altura de los desafíos actuales.

La comunidad universitaria necesita más que promesas: necesita gestión, sensibilidad y firmeza. Ángel Román representa ese equilibrio. Hoy más que nunca, la UAZ merece un rector que piense en grande y actúe con responsabilidad.

El reciente debate entre candidatos a la Rectoría evidenció marcadas diferencias en la solidez de las propuestas y en la capacidad de liderazgo de cada aspirante. Lamentablemente, Jenny González Arenas destacó por la debilidad de su discurso. Su intervención careció de profundidad en los temas cruciales para la universidad, como la financiación, la investigación y el bienestar estudiantil.

# Sombrerete, epicentro del campo mexicano

La próxima Convención Nacional Frijolera, que se celebrará el 4 de mayo en Sombrerete, que organiza el diputado **Alfonso Ramírez Cuéllar**, representa mucho más que una simple reunión de productores: es un símbolo del renacer del campo mexicano.

El reciente anuncio sobre la reactivación de la Productora de Semillas de Bienestar (Prosebien) en Calera es una excelente noticia para Zacatecas y para todo el país, pues habla del compromiso por recuperar la soberanía alimentaria desde las semillas.

Zacatecas, uno de los principales productores de frijol en México, ha enfrentado históricamente retos como la falta de apoyo técnico, la sequía y la especulación comercial. Sin embargo, este tipo de encuentros permiten articular soluciones desde lo local y fortalecer la organización de los productores.

La reactivación de Prosebien puede convertirse en una pieza clave para garantizar el abasto de semillas certificadas, adaptadas al clima y libres de dependencia de transnacionales.

Es hora de que el campo deje de ser visto como

una carga y se reconozca su papel estratégico en el desarrollo de Zacatecas y el país. Que Sombrerete sea sede de esta convención no solo es un honor, sino también una responsabilidad: impulsar un modelo agrícola más justo, sostenible y autosuficiente.

# Turismo en Zacatecas, promesas que no llenan hoteles

La reciente reunión entre el secretario de Economía de Zacatecas, Jorge Miranda Castro, y empresarios hoteleros, como Eduardo López Muñoz, José Antonio Baruqui y Raúl Muñoz, parece, una vez más, un intento tardío y superficial de apagar el fuego creciente del descontento en el sector turístico. Porque el titular de economía salió al paso, en ausencia del secretario de Turismo, Le Roy Barragán Ocampo, que otra vez anda de paseo, ahora por Baja California.

Las quejas del gremio sobre la falta de atención y difusión no son nuevas, pero sí constantes. Durante años, los hoteleros han exigido políticas claras, estrategias de promoción efectivas y un verdadero compromiso gubernamental con la industria. Sin embargo, las respuestas han sido tibias: promesas generales, eventos improvisados y campañas sin impacto real.

El turismo en Zacatecas no puede sostenerse con reuniones simbólicas ni con discursos reciclados. Se necesita una política integral, moderna y bien financiada, que incluya promoción digital, coordinación interinstitucional y un diálogo constante con los actores del sector.

Es alarmante que apenas tras las quejas públicas se convoque al diálogo, como si la agenda turística no existiera hasta que se encienden las alarmas. El gobierno estatal debe entender que sin turismo no hay desarrollo económico ni generación de empleos sostenibles. Es hora de pasar del discurso a la acción, porque el tiempo de la cortesía política ya pasó. Lo que urge es visión, estrategia y resultados palpables.

El premio que ganó el museo Playmobil de Zacatecas en el tianguis turístico 2025, aunque da mucho gusto, este no es producto de una estrategia de atracción turística, sino un sueño cumplido de un empresario fanático de Playmobil que le invirtió en hacer de un hobbie un negocio.

### **RUNRUNAZOS**

Los candidatos perdedores en las recientes elecciones del SUTSEMOP han expresado su descontento por presuntas irregularidades en el proceso electoral. Han solicitado la anulación de los resultados del pasado martes, argumentando que hubo fallos en la transparencia y equidad del proceso. La situación está siendo evaluada por la Comisión Electoral, por lo que el conflicto va para largo.

Muy asustada se vio a la delegada de Gobernación, Martina Rodríguez, quien tuvo que atender la manifestación de los transportistas zacatecanos. La funcionaria tuvo que hacer un hueco en la agenda electoral que tiene con el diputado Ulises Mejía y se vio obligada a atender a los manifestantes.

# Esperanza de vida, mortalidad, obesidad

Antonio Sánchez González\*



s una de las mayores potencias económicas del mundo, pero su población no está en mejor situación que en otros lugares. Al contrario: la salud de los mexicanos no solo es peor en promedio que en la mayoría de los otros países desarrollados, sino que se está deteriorando. La esperanza de vida es un ejemplo llamativo: si bien hasta la década de 2010 había ido mejorando para hacerse comparable a la de los países europeos, su aumento se detuvo súbitamente y la tendencia se ha invertido incluso después de 2020. Ahora, un mexicano vive una media de 75,1 años, más de cinco años menos que en el promedio de los 38 países miembros de la OCDE (Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos), y casi nueve años menos que, por ejemplo, en Francia. Y, sin embargo, México tiene el sexto gasto bruto en atención médica más alto del mundo. Una paradoja que revela profundos fallos.

El hecho de que la esperanza de vida esté disminuyendo en México es realmente una

excepción, porque sigue aumentando en otros países occidentales. Para este parámetro, el país ocupa ahora la posición 38 de 38, superado, por ejemplo, por Colombia. Si bien este fenómeno está golpeando también a los Estados Unidos, en México lo hace duramente contra las poblaciones más desfavorecidas, perdonando a los más ricos. En México, la expectativa de vida se relaciona con el código postal. De hecho, un estudio publicado hace un mes en el New England Journal of Medicine puede ayudar a entender que incluso los mexicanos (y los estadounidenses) más ricos tienen una esperanza de vida más corta que sus homólogos europeos, y más cercana a la de las personas más pobres del norte y el oeste de Europa.

La esperanza de vida no es el único indicador del deterioro de la salud en México, tal y como revela un informe de la OCDE publicado a finales de 2023. El país también se encuentra a la cola del ranking de mortalidad evitable, que contabiliza las vidas que podrían haberse salvado mediante la prevención o la atención (enfermedades infecciosas, infartos, alcoholis-

mo, EPOC, adicción a las drogas, suicidio, etc.).

Las cifras de salud materna y neonatal no son mucho mejores. La mortalidad materna, es decir, la muerte de una mujer durante el embarazo, el parto o dentro de los 42 días posteriores al final del embarazo, es de más de 25 mujeres por cada 100000 en México, más del doble del promedio de la OCDE. Y no solo esta cifra ha aumentado en los últimos cuatro años, sino que también algunos estados se ven más afectados que otros, con tasas superiores a 60 muertes por cada 100000 mujeres embarazadas.

Aunque la brecha con otros países es menor, según el Banco Mundial y la OMS la mortalidad infantil tampoco se comporta bien a pesar de los programas gubernamentales mexicanos destinados a ello: 11 de cada 1000 niños mueren antes de cumplir un año en nuestro país, frente a 3.6 en Francia y 4 en promedio en la OCDE. Una cifra que parece baja pero que, comparada con el número de nacimientos en México, representa unas 20000 muertes al año.

Uno de los factores que explica en gran medida estos malos resultados es la alta prevalencia de obesidad, de hecho, la obesidad es un importante factor de riesgo para muchas enfermedades crónicas, como la diabetes, las enfermedades cardiovasculares y el cáncer. recuerda la OCDE en el informe en el que analiza los resultados de cada país. Estados Unidos tiene, con mucho, la peor tasa de todos los países de la OCDE, por delante de México (36%). Como era de esperar, la prevalencia de la diabetes en Norteamérica también es muy alta, con un 11% de la población afectada. Aunque no refleje realmente el estado del sistema de salud, el hecho de que la tasa de obesidad sea tan alta muestra el fracaso de las políticas de prevención y ayuda a entender por qué algunos indicadores son malos.

En los últimos 5 años, millones de personas en nuestro país se han quedo sin cobertura médica, según las cifras de la misma OCDE; la cifra alcanza a más de un tercio de la población, que tiene que buscar atención sanitaria en el sistema privado caracterizado por los consultorios médicos adyacentes a farmacias de cadenas de productos genéricos que han suplido al estado en estas funciones de atención primaria y han servido como válvula de escape a un problema para el que el país en este momento no se plantea una solución académica.

\*antonio.sanchez@integragrupomedico.org.mx

# Trump frena **a Estados Unidos y a México**

Eduardo Ruiz-Healy\*

n el primer trimestre del año, el PIB de Estados Unidos cayó do.3% en términos anualizados, mientras que el de México creció apenas o.2%, evitando por poco la recesión técnica. Las causas son distintas, pero los riesgos compartidos. Mientras la economía estadounidense se desacelera debido a los aranceles impuestos por Donald Trump y una inflación persistente, la mexicana se sostiene más por inercias externas que por dinamismo interno: exportaciones que siguen fluyendo hacia el norte, remesas aún elevadas aunque en desaceleración, inversión extranjera por 18,636 millones de dólares (si bien el 90% de ella por reinversión de utilidades, no capital nuevo) y un tipo de cambio relativamente estable gracias a factores externos - como el diferencial de tasas de interés entre México y EEUU, percepción de riesgo país controlado y un nivel adecuado de reservas -y una política monetaria restrictiva.

Hoy se delinean dos escenarios posibles para ambas economías. Uno optimista: que EEUU se recupere técnicamente en el segundo trimestre gracias a una estabilización del consumo, una reducción del efecto distorsionador.

de las importaciones adelantadas y una Reserva Federal que mantenga el control de la política monetaria. En ese contexto, México podría conservar un ritmo de crecimiento modesto. La inflación seguiría contenida y el peso se mantendría estable frente al dólar. Pero incluso en este escenario favorable seguirían pesando la incertidumbre que genera Trump con su política comercial errática, sus amenazas de nuevos aranceles y su discurso aislacionista, que ya está alterando decisiones de consumo e inversión en ambos lados de la frontera.

El escenario negativo es aún más inquietante. Si la inflación estadounidense se mantiene alta - empujada por los costos de los aranceles- y el PIB vuelve a contraerse, el país entraría formalmente en estanflación: estancamiento económico, alza sostenida de precios y deterioro del empleo. Para México, este sería un golpe muy difícil de absorber porque reduciría drásticamente la demanda de exportaciones mexicanas, las remesas comenzarían a caer ante la pérdida de empleos entre migrantes y la fuga de capitales presionaría al tipo de cambio, encareciendo importaciones y elevando la inflación. Todo ello afectaría el consumo interno, la inversión y el empleo formal.

Además, la respuesta de política económica en ambos países estaría limitada. La Reserva Federal no podría bajar las tasas sin agravar la inflación, y el gobierno de México, con recursos fiscales escasos, tendría un margen de maniobra muy reducido para lanzar estímulos. La presidenta Claudia Sheinbaum ha optado por contener el gasto público, priorizando la disciplina presupuestaria para no agravar el déficit que heredó de Andrés Manuel López Obrador. Esa prudencia puede dar estabilidad, pero también limita su capacidad de reacción si el entorno externo se complica aún más.

Trump impulsa un modelo económico proteccionista y robusto en apariencia, pero los datos del primer trimestre evidencian sus debilidades. Si las políticas que impulsa generan estanflación, las consecuencias no se detendrán en la frontera. México, por su alta dependencia comercial y su vulnerabilidad estructural, será uno de los primeros en resentirlo.

\*@ruizhealy

# Otro trabajo de Carballeda

Óscar Fernández Sánchez\*



Pasado 11 de noviembre del 2024, el amigo queretano Raúl Carballeda Torres me hizo llegar "Los Diestros del Toreo" que en ese momento era su último trabajo literario y que tuve el honor de prologar ante su amable petición en marzo del mismo 2024.

Se acercaba el final del año y aún no concluía la lectura del libro "Los Toros, el Vino y la Radio" que Carballeda presentó en el mes de Mayo del 2023.

Por lo anterior, en unos días más se cumplen dos años de haber recibido el primero de tres publicaciones ya que la semana antepasada tuve el gusto y el honor de recibir "El Vino y...algo más".

Estoy en deuda con Raúl ya que debo concluir al 100% con la lectura de las otras dos publicaciones y luego hacer válido el siguiente concepto:

"Se bebe vino porque agrada, porque anima, porque alegra, porque estimula las funciones vitales del organismo, todo, cuando es ingerido con moderación".

La nueva publicación consta

de 27 temas todas relacionadas con el Vino en donde lleva al lector desde un punto de vista diferente y diferenciado.

En el Prólogo, mi tocayo Oscar García Llampallas, expresa que el Ingeniero Carballeda nos lleva de la mano con aspectos sobresalientes y simplificados que hacen que esta lectura sea de fácil asimilación y comprensible a todo nivel.

Mi felicitación para Raúl a quien tuve el gusto de conocer de manera personal el pasado jueves dos de enero y no solo al Ingeniero sino también a sus hijos Paty y Raúl Junior.

Y en espera de la siguiente publicación.

Jorge Delijorge

Muy buenas noticias nos acaba de dar a conocer el MT y ahora subalterno de la Asociación Nacional de Picadores y Banderilleros (ANPYB), el zacatecano Jorge Delijorge quien actuó ayer domingo en el festejo celebrado en la plaza Silverio Pérez en Texcoco a las órdenes del matador venezolano Jesús Enrique Colombo.

Hoy, viernes dos de mayo se cumplen 4 meses del percance sufrido en Tlaltenango y que puso fuera de circulación a Jorge quien resultó con fractura en la "muñeca" de la mano derecha y otra en el rostro así como luxación del "radio" del brazo derecho y diversos golpes luego de ser arrollado por un toro en el marco del festejo de feria el jueves 2 de enero.

Larga ha sido la recuperación de Delijorge quien ha sido muy responsable en este proceso y prueba de ello es que decidió reaparecer el pasado fin de semana al actuar el viernes 18 en Texcoco, al día siguiente en San Cristóbal de las Casas, el domingo 27 de abril en Texcoco, el Día del Niño actuará en Tepatitlán y el Día del trabajo estará en la Monumental de Aguascalientes a las órdenes del torero español Emilio de Justo quien alternará con Joselito Adame y Héctor Gutiérrez con toros zacatecanos de "Boquilla del Carmen".

# El futuro del trabajo: ¿declive?

David Colmenares Páramo\*

¶l futuro del trabajo está sujeto a procesos inusidtados de cambio, lo cual no es nuevo, desde tiempos de la Revolución Industrial. Por un lado, la irrupción de tecnologías alternas -como el caso de la Inteligencia Artificialque supone la posibilidad de que los mercados de trabajo se reduzcan en su oferta por la implementación de mecanismos de automatización que generan menores costos para los empleadores. Por otro lado, el cambio climático genera presiones y preocupaciones adicionales por su impacto en los espacios de trabajo. Así mismo los ajustes dentro de las cadenas económicas regionales y mundiales que transitan inesperadamente del "nearshoring" al "inshoring" manteniendo las operaciones de producción y de servicios adentro o afuera de mercados tradicionales.

He escrito en publicaciones previas sobre el futuro del trabajo v sus riesgos. Es un obieto de estudio relevante sobre todo por las implicaciones e impactos posibles en el ingreso de las personas a nivel agregado y, con ello las consecuencias a nivel micro y macroeconómico. El análisis desde la economía laboral es importante y arroja algunas conclusiones que deben tomarse en cuenta, por ejemplo, las consideraciones de política pública que serán necesarias para paliar el impacto de la automatización en la reducción de espacios de trabajo, como han señalado autores referentes en esta materia como Jeremy Rifkin en su libro "El fin del trabajo" (1995), prologado por el gran economista Robert Heilbroner.

A partir del análisis de los problemas públicos de forma integral, es decir con la consideración de su vinculación con otros problemas y su nivel de asociación, se han descubierto nuevos riesgos para el trabajo en el futuro inmediato. Al respecto, la Organización de las Naciones Unidas ha definido que: "Los efectos del cambio climático repercuten con graves efectos sobre la seguridad y la salud de los trabajadores, que con frecuencia son los primeros en estar expuestos a estos peligros, a

menudo durante periodos más largos y con mayor intensidad que la población en general. Estos se enfrentan a riesgos laborales exacerbados por los patrones cambiantes del clima como el calor excesivo, la radiación ultravioleta, los fenómenos meteorológicos extremos, la contaminación del aire en el lugar de trabajo, las enfermedades transmitidas por vectores y los cambios en el uso de productos agroquímicos, entre otros."

La correlación entre trabajo precarizado y mayores riesgos laborales por exposición a condiciones climáticas extremas es altísima. Es decir, el cambio climático genera consecuencias negativas, sobre todo, a trabajadores con actividades expuestas a los riesgos por el medio físico natural. Esta consideración es importante para el análisis del futuro del trabajo.

Es un debate interesante en el marco del Día Mundial de la Seguridad y la Salud en el Trabajo (28 de abril) para encontrar estrategias y me-canismos institucionales que logren salvaguardar la seguridad y la salud en el trabajo en medio de un clima cambiante y crecientemente extremo. Este gran objetivo global —desde la perspectiva de la economía laboral- es posible siempre y cuando participen la totalidad de las partes involucradas en los mercados de trabajo: gobiernos en todos sus niveles, trabajadores, empleadores, entre otros. Lo que significa que la atención al problema del futuro y los riesgos del trabajo se soluciona a partir de la conformación de redes de gobernanza suficientemente comprometidas con la atención del cambio tecnológico y su impacto en los mercados laborales..

La atención a los riesgos para el futuro del trabajo requiere del involucramiento de la totalidad de las partes involucradas. Ahí —en medio del valor de la gobernanza para la atención del problema—destacan las tareas de fiscalización y evaluación de tales programas., por ejemplo, con las auditorias de desempeño.

\*brunodavidpau@yahoo.com.mx

AL 31 DE agosto de 2024, de acuerdo con el documento "¿Quiénes son los titulares del Poder Judicial de la Federación?", de la Escuela de Formación Judicial, en el Poder Judicial de la Federación, había 1,676 personas titulares de magistraturas de circuito y juezas y jueces federales. De esa cantidad 504 eran mujeres y 1,172 hombres, lo que representa 30 y 70%, respectivamente, que evidencia una brecha de género significativa.

DE LAS 1,676 personas juzgadoras 902 corresponden a magistraturas de circuito y 774 a juezas y jueces. Si sólo analizamos el género de magistradas y magistrados de circuito, 23% eran mujeres y 77% hombres, en tanto que juezas y jueces eran 38.24% mujeres y 61.76% hombres. Estos datos evidencian la brecha de género, pero también que las mujeres juzgadoras han tenido más posibilidades de ingresar como juezas y que la brecha se agranda en el cargo de las magistraturas, las cuales tiene una jerarquía mayor en el proceso judicial.

AL ANALIZAR la edad de quienes ocupaban los cargos hasta esa fecha, las personas titulares de las magistraturas, de 50 a 75 años de edad, representaban 72.50%, lo que podría explicarse por la edad de retiro forzoso que es de 75 años; en contraste, sólo 29.50% de jueces y juezas estaban en



# Implicaciones de la Elección Judicial 2025

Por Maribel Concepción Méndez de Lara

el rango de 50 hasta 73 años, y el rango que prevalecía en este cargo era de 40 a 49 años, lo que representaba 48.83%.

POR ELLO, al considerar a las personas seleccionadas por el Poder Legislativo federal para ocupar candidaturas a magistraturas, el mayor porcentaje se concentra en el rango de 30 a 50 años de edad, lo que implica que, derivado de la elección, deberá producirse un relevo generacional en las magistraturas. En lo que concierne a juezas y jueces, hay una alta coincidencia en el porcentaje más alto de quienes estaban en funciones y fueron seleccionados para las candidaturas.

EN MATERIA de paridad de género, con el promedio a agosto de 2024, de 30% de mujeres y 70% de hombres, se espera que al menos se avance en alrededor de 15% más de mujeres en cargos de magistraturas y juezas y jueces, considerando que las candidaturas propuestas por los tres poderes de la Unión están representadas por 47% de mujeres y 53% de hombres.

Por lo anterior, es altamente probable que los resultados de la elección eleven el número de juzgadoras alrededor de 15% de mujeres juzgadoras, bien como titulares de magistraturas o como juezas, lo que nos acerca de manera acelerada a la paridad, la cual podría alcanzarse en 2027 con la aplicación de medidas afirmativas y ajustes razonables

POR OTRA parte, derivado de las disposiciones normativas, las personas que resulten electas estarán adscritas al mismo circuito durante el tiempo que dure su encargo, en general nueve años, y estarán sujetas a reelección. Al evitarse los cambios de adscripción se garantizará que se conozca con certeza quién fue la persona que elaboró y firmó una sentencia determinada y quiénes integraban el órgano colegiado que aprobó una decisión dada, lo que constituye un elemento fundamental para la rendición de cuentas, en el entendido de que está garantizada la autonomía y la independencia judicial.

LOS PODERES judiciales no pueden abstraerse de la rendición de cuentas a la sociedad, pues las decisiones de las personas juzgadoras, en órganos unitarios o colegiados, tienen consecuencias en la vida de la gente y en el desarrollo del país.

MUCHAS VECES las personas solicitan hablar con el juez o la jueza que dictó una sentencia que le afecta para conocer sus alcances, pero cuando asisten al juzgado o al tribunal se les informa que aquél o aquélla fue cambiado de adscripción. Por eso, el hecho de que una persona juzgadora permanezca en la misma sede para la que fue electa supone un cambio de paradigma en la impartición de justicia, pues los cambios de adscripción de las personas que tenían un tiempo considerable en un lugar determinado eran muy comunes, además de que preferentemente se les adscribía fuera de su lugar de residencia, para evitar cualquier conflicto de interés.

CON LA reforma, esta concepción ha cambiado y el tiempo mostrará si dicho cambio será eficaz y si requerirá actualizaciones. Lo que es indudable es que la reforma judicial publicada el 15 de septiembre de 2024 modifica de fondo las estructuras de los poderes judiciales. Corresponderá a las personas electas demostrar que los cambios son para mejorar el sistema de impartición de justicia en México y fortalecer el Estado de derecho. (El Universal)

mendezdelara@yahoo.com.mx X: @Mmendezdelara3

Magistrada numeraria del Tribunal Superior Agrario.



# No me Ayudes, Compadre

Por Epigmenio Ibarra

AUNQUE SU única esperanza es que perdamos por completo la memoria y olvidemos así los crímenes perpetrados por el régimen neoliberal, a la derecha conservadora y a la oligarquía no les ha quedado más remedio que ir a sacar del panteón nacional de la infamia a sus voceros. Resucitar a Ernesto Zedillo o a Felipe Calderón para que esgriman su defensa es una operación suicida.

ATENTADOS Y traiciones; fraudes electorales; represión y devaluación; guerra y masacres; sumisión ante Washington y supeditación del poder político ante el poder económico; corrupción generalizada; desmantelamiento de instituciones y empresas públicas; remate de los bienes de la nación; conversión de la deuda privada en deuda pública; crisis y empobrecimiento de grandes sectores de la población; envilecimiento de la vida política, representan estos dos personajes.

QUE SE expongan públicamente y trate uno de presentarse como defensor de la democracia y eficiente operador financiero y otro como salvador de la patria y figura de la derecha mundial permite la exhibición descarnada de los excesos del viejo régimen. Contra infames como ellos se alzó el pueblo de México en 2018. Ante infames como ellos se mantiene alerta.

GRAN SERVICIO nos presta, en su desesperación, la derecha al sacar del panteón a estos personajes. "Somos la memoria que tenemos y la responsabilidad que asumimos; sin memoria no existimos y sin responsabilidad quizás no merezcamos existir", decía José Saramago. La sola presencia de Zedillo y Calderón anima la memoria popular, revive los agravios sufridos y profundiza la revolución de las conciencias

"NO ME ayudes, compadre" tendrían que decirle las y los líderes de opinión más influyentes del país –empeñados en borrar el pasado para que no salga a la luz su complicidad con el régimen corrupto– a los ilustres intelectuales que concibieron este "regreso sin gloria" que también a ellas y ellos los exhibe.

HACIA EL pasado, al que está obsesionada en volver para recuperar sus privilegios, mira siempre la derecha, pero al aferrarse a él lo convierte en lastre. Si la poesía, como decía Gabriel García Márquez, es el viento que hincha las velas de la nave que lleva a Odiseo de regreso a Ítaca, la memoria y la responsabilidad son el vendaval que impulsa la transformación de México.



# El Caballito

#### Alerta por Robo de Unidades de Ecobici en Ciudad de México

NOS PLATICAN que las autoridades de la Secretaría de Movilidad de la Ciudad de México, que encabeza Héctor Ulises García Nieto, lanzaron una llamado a los usuarios del sistema público de Ecobici para que anclen bien las unidades en las estaciones. ¿La razón? Pues que tienen documentado que hay robos de bicicletas y prácticamente cada semana desaparecen nueve. Por ello, pidieron colaboración a quienes emplean este medio de transporte, para que tengan más cuidado y contribuyan a abatir esta situación. Sin duda, es un llamado de alerta, pero tal vez los encargados del proyecto deberán aplicar más medidas para que no se las roben.

#### Se Queda la Fórmula 1 y con Ella la Derrama Económica

AL OFICIALIZAR que la Fórmula 1 se quedará en la Ciudad de México hasta 2028, la jefa de Gobierno, Clara Brugada, mostró el impacto económico con que cuenta el evento internacional, pues tan sólo en 2024 la derrama fue de 19 mil 500 millones de pesos y para 2025 se espera que aumente a 21 mil millones. De hecho, el evento de la máxima categoría del automovilismo es por sí solo un motor económico, pues se prevé que en los tres años que se mantendrá genere cerca de 92 mil millones de pesos en diferentes rubros financieros en la capital del país. Es un buen negocio, no se podía ir de la Ciudad de México.

#### Profesionistas Buscan ser Policías en Metepec

LA RESPUESTA de profesionistas a la convocatoria para integrarse a la policía municipal de Metepec, gobernado por el panista Fernando Flores Fernández, revela una realidad: la precarización del mercado laboral en sectores altamente calificados. Que licenciados en Derecho, Psicología, Educación y Ciencias Políticas busquen unirse a las filas de seguridad pública sólo demuestra la falta de oportunidades en sus respectivos campos. Este fenómeno también pone sobre la mesa la responsabilidad de los gobiernos para impulsar la generación de empleos con condiciones dignas para profesionistas. (El Universal)

### Mi Jardín de Flores Por la Madre Teresa de Chalchihuites

"No queremos que nos den trabajo nada más cuando es temporada alta, queremos una línea de trabajo que sea constante, que sea estable, que también nos regulen las tarifas porque nos ponen a competir muy duro con una empresa que trae camiones nuevos": Jacinto Menchaca, representante de la empresa Tramozac.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Miércoles 30 de abril de 2025. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor: la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

#### Marcha de Protesta

TRANSPORTISTAS zacatecanos marcharan mañana (hoy) 1 de mayo para protestar por la gacha actitud de dos marcas que privilegian a empresas foráneas y desdeñan a las locales, esto lo informan hoy en nuestro Diario Página 24 Zacatecas.

YAPROGRAMARON una caravana que denominaron 'por la justicia del transporte zacatecano', porque, como denunció el JuanCarlos Ramos, representante de la empresa Logística Cuántica, en reiteradas ocasiones han solicitado apoyo al gobierno del David Monreal, pero éste los ha ignorado.

-¿Y QUÉ esperaban si 'El Holgazán' es muy ojete?

-PUES POR eso van a hacer la caravana porque -dice- 'ya tenemos muchos años trabajando con el Grupo Modelo y Jugos del Valle y no nos han dado la apertura para empezar operaciones, vienen otras empresas de fuera e inmediatamente las contratan sin ningún problema y sin ninguna revisión y a nosotros nos piden documentos inimaginables para poder iniciar operaciones'.

"PERO NO es todo, el Juan Carlos dijo que 'nos quieren imponer hasta 120 días de plazo para el pago, mientras que a otra empresas les pagan cada 15 o 30 días, así como los mejores fletes y una diferencia exagerada de tarifas".

-NO, pues ya los agarraron de barcos, algo turbio está pasando ahí, a lo mejor el encargado de los contratos recibe una lana por parte de las empresas foráneas y por eso les da la preferencia v sólo los contratan cuando el trabajo aumenta:

# Mi Jardín de Flores

La CFE, nos Guillotina: Campesinos

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



David Monreal Ávila





Felipe Pinedo Hernández



Campesinos en la Cámara de Diputados







La Huerta, Espinacas

'NO QUEREMOS -dice el Jacinto Menchaca y el Felipe Pinedo Hernández- que nos den trabajo nada más cuando es temporada alta, queremos una línea de trabajo que sea constante, que sea estable, que también nos regulen las tarifas porque nos ponen a competir muy duro con una empresa que trae camiones nuevos... y está afectando a. más de 250 familias y en general más de 15 mil empleos directos por lo que también anunciaron que acudirán a la Secretaría de Gobernación delegación Zacatecas y posiblemente bloqueen las minas y empresas que hayan realizado algún tipo de injusticia hacia los transportistas zacatecanos.

-; SANTO DIOS, entonces el problema es generalizado, ya están metiendo a las mineras, no sólo a la Cervecera Modelo y a Jugos del Valle.

-SON MILLONES de pesos los que hay de por medio, pero no creo que 'El Holgazán' vaya a apoyarlos, él verá la forma de hacerle al 'Poncio Pilatos' y lavarse las manos, lo malo que ese cohete puede estallar: son muchos los transportistas que trabajan mediante los fletes, el problema es complejo, ojalá y no los rebase.

-QUE DON David haga algo para solucionar ese problema.

-JAJA, SI 'El Holgazán' no se levanta temprano, menos va a solucionar un problema de esos, jajaja...

### Grandes Males Grandes Remedios

"LOS PRODUCTORES del campo se quejan por los cobros 'excesivos' de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), recibos mensuales por decenas de miles de pesos que, nomás no pueden pagar por exhorbitantes y pues van a la quiebra.

-A VER, de antemano confieso mi ignorancia, pero dicen que es un dineral el que les cobra la CFE, cada vez que echan a funcionar los pozos de agua para regar sus parcelas, ; es así?

-ES CORRECTO: mes a mes les llegan recibos por decenas de miles de pesos y, pues no pueden pagar y es entonces que les suspenden el servicio y los cultivos se pierden, entonces para evitarlos se endeudan y viven por siempre con deudas por ser impagables, el campo no da para tanto.

-MALO, muy malo, pero ¿por qué no echar andar los pozos con energía solar? Leo en Internet que 'la energía solar para pozos de agua utiliza paneles solares fotovoltaicos para convertir la luz solar en electricidad. que luego alimenta una bomba de agua sumergible. Esta bomba extrae el agua del pozo y la impulsa a través de tuberías a un tanque de almacenamiento o sistema

Pasa a la Página 6 🕨



## ◀ Viene de la Página 5

de riesgo'.

**-ESO DEBE** de ser muy costoso, imposible de pagarlo el productor.

-HAY CRÉDITOS...

-SÍ, PERO muy dificiles.

-AHÍ ESTÁ el problema: todo se nos hace difícil cuando somos nosotros, pero vamos a

Estados Unidos y allá trabajamos como burros y les solucionamos a los gringos sus problemas, ¿por qué eso no lo ponemos en práctica en nuestra tierra? Si los gringos ya están extrayendo el agua de los pozos con paneles solares, los mexicanos no podemos? ¿No acaso don David prometió tecnificar el campo?

**-SI, PERO** no ha cumplido el huevón, y ni cumplirá, lo conocemos de sobra, es ojete.

**-PUES LOS** productores deben de organizarse, la UAZ preparar ingenieros para

tecnificar el campo, en México ya hay empresa agroindustriales que son exitosas, en Aguascalientes está 'La Huerta' que es una empresa cien por ciento familiar, mexicana, que además congela sus productos para su venta a nivel nacional, y hasta el extranjero.

-PERO usted habla palabras mayores, madre Teresa, en Aguascalientes los productores tienen el apoyo del gobierno del estado,pero en Zacatecas estamos huérfanos de ese apoyo, los únicos que lo tienen son los ranchos de los hermanos Monreal Ávila, esos sí tienen todo el apoyo no sólo del gobierno estatal, sino del federal.

**-PUES** tendrán que organizarse, de lo contrario la guillotina esa de la que tanto hablan, les va a quitar la cabeza.

**-TIENE** usted mucha razón, madre Teresa, los productores deben de organizarse, no hay de otra sopa que la de fideo.

**-BUENO**, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe.

A PESAR de la xenofobia y la animadversión del presidente de Estados Unidos hacia la comunidad latina, su presencia, peso económico y aportación al crecimiento de ese país es significativa. No es una novedad, sino la reafirmación de una certeza: la gran fuerza de trabajo que representa es imprescindible e insustituible.

LA POBLACIÓN latina en EU constituye el 19.5% del total de la nación siendo la segunda más grande después de la blanca. La Oficina del Censo registra 65 millones de personas latinas; aunque su crecimiento es mayor que cualquier otro grupo étnico, se ha moderado respecto de años anteriores.

ESE CRECIMIENTO se explica porque la población latina es más joven que sus pares; un joven latino en EU cumple 18 años cada treinta segundos. La maquinaria económica norteamericana depende cada vez más de ellos para reponer su población en edad laboral.

**EN TODOS** los campos se nota el esfuerzo y el talento latino. Tan solo el PIB que



# Poder Latino

## Por Claudia Corichi

generan cada año equivale al quinto más grande del mundo (4.1 billones de dólares en 2023) superando a India, Reino Unido y Francia. Entre 2010 y 2023, el número de jóvenes que obtuvieron títulos de licenciatura o superiores aumentó 125.3%.

ESTOS SON los hallazgos más recientes que ofrece la Universidad de California en Los Ángeles en su reporte anual sobre el PIB latino de EU. Los investigadores descubrieron que, incluso con la pandemia, el PIB de esa comunidad experimentó el crecimiento más rápido entre las principales economías, incluyendo China, por lo que resaltan su fortaleza y resiliencia para la economía del país.

ENTRE LOS factores que están detrás

del asombroso poder latino están los niveles de salud, de educación superior, el gasto de consumo, los ingresos y el tamaño de la fuerza laboral.

CON BASE en el mismo interés por visibilizar la presencia y la fuerza económica, el centro de investigación Latino Donor Collaborative publicó un reporte que profundiza en la influencia que tiene para ese país la fuerza laboral de mujeres y hombres de origen latino. Representan el 19% de las personas trabajadoras de EU y tienen la tasa de participación laboral más alta.

EN 2023 adquirieron el 50% de la vivienda nueva (450 mil hogares) en aquel país. En el sector tecnológico sus empresas superan a las de la población blanca en crecimiento de ingresos y adopción de Inteligencia Artificial; gracias a su talento crearon más negocios que cualquier otro grupo.

LA PRESIDENTA del Think tank explica que el origen de una gran parte del PIB latino proviene esencialmente de las y los mexicanos (57% del total), que si fueran una economía independiente se ubicarían como la décima más grande del mundo y añade que el reporte tiene el propósito de eliminar los estereotipos, los mitos y los prejuicios alrededor de esa población y mostrar la realidad de quiénes son.

ELAUGE económico latino es ya imbatible e irreversible. Está repercutiendo en un incremento asombroso de la riqueza de ese grupo que se ha mostrado resiliente tras la crisis de 2008 y la pandemia de 2020. Está por verse el impacto económico que traerá el aumento de los aranceles, una medida draconiana que afectará el consumo de los 60 millones de latinos con serias consecuencias en el crecimiento de la economía norteamericana, un auténtico bumerán de Trump. @ClauCorichi

# En México se murió la democracia

#### PABLO GÓMEZ

s muy halagador, interesante, reconfortante, esperanzador ver que Ernesto Zedillo, ex presidente de la República (1994-2000), confiesa: la verdad no sé, cuando su entrevistador de Nexos le dice que estamos en el peor de los mundos imaginables y le pregunta ¿cómo regresar de ahr?

La autoridad moral de Ernesto Zedillo para hacer un análisis sereno v sensato de la realidad mexicana es prácticamente nula. Estamos oyendo a uno de los más señalados autores de los desastres mexicanos de la segunda mitad del siglo XX, un paladín del neoliberalismo, conductor de los errores de diciembre con devaluación, caída del ingreso, revolución de las tasas de interés, gran estafa del Fobaproa-IPAB para pagar deudas de ricos con fondos nacionales, entrega de patrimonio público y riquezas naturales a grandes consorcios, empobrecimiento de enormes franjas de la sociedad y muchas más fechorías.

Sin embargo, lo más ilustrativo del análisis de Zedillo es que carece absolutamente de algún esbozo de plan para derrotar a la 4T y volver a las andanzas de antes y, especialmente, al Estado corrupto, dentro del cual operaron los gobernantes a partir de la formación del PRI con ese nombre (1949-52) y hasta 2018, en el que fueron desplazados.

Después de confesar que mi conclusión es muy sencilla: en México se murió la democracia, Zedillo no intenta demostrar que antes de 2018 el país vivía en el mejor régimen democrático, sino sólo lo insinúa con eso de dar por muerta a la democracia. El ex presidente no afirma que la han matado, sino que se murió, sin señalar la causa probable. Como no sabe cómo regresar a su propio pasado, tampoco puede imaginar la caída del gobierno actual. El ex presidente no convoca al pueblo.

Sin embargo, Zedillo sabe algo al respecto, aunque sólo lo insinúe o se haga el despistado. Al reprochar la conducta de los factores reales de poder que prefieren quedarse callados, el político está haciendo un reproche a poderes económicos y, acaso, también extranjeros. No se necesita seguir haciendo preguntas a quien entregó tanta riqueza pública justamente a los factores reales de poder

Ernesto Zedillo vive en la desolación más completa y sólo confía, al parecer, en el poder económico que ahora, dice, apoya al gobierno actual quedándose callado y a la espera de beneficiarse de la muerte de la democracia. Advierte con pretensión clarividente el ex jefe priísta que los factores reales de poder se van a arrepentir cuando la 4T decida perseguirlos.

No existe programa alguno en el discurso de Ernesto Zedillo, pero tampoco el menor esbozo de un plan político para derribar a la 4T, como no fuera, acaso, la eventual conspiración de los factores reales de poder.

Zedillo se encuentra en la misma situación que las oposiciones políticas organizadas, básicamente el Prian y un par de partidos en ciernes: no entienden lo que ha ocurrido en México en los años recientes. Jamás alcanzaron a ver que bajo sus propios pies se estaba fraguando una especie de rebelión popular contra el Estado corrupto, la distribución del ingreso y el dominio de una oligarquía voraz.

Zedillo nos muestra un estado de confusión intelectual porque él no alcanza a avizorar una fuerza política capaz de derrotar a los populistas, tan defenestrados por el otrora imbatible neoliberalismo que se importó por el poder político hace más de 40 años, largo plazo para provocar un daño

social inmenso y, al mismo tiempo, conducir a la histórica respuesta de una mayoría popular forjada durante todos esos años en los que reinó el programa antipopular y antinacional de los neoliberales.

Zedillo no puede admitir siquiera que la 4T es una mayoría política en el país. Dice que la reforma del Poder Judicial fue un punto extremo, pero no defiende a los jueces, no responde por ellos, no rebate la crítica al profundo estado de corrupción en el que se encuentran. En consecuencia, Zedillo carece de propuesta de reforma del Poder Judicial, como ha sido el caso de sus amigos del Prian. En este vacío político, cultural e intelectual se alcanza a distinguir la bancarrota de las oposiciones que antes fueron poder v que, con sus agresiones al pueblo de México, provocaron la respuesta de lo que es hoy la nueva fuerza política popular.

Por ello, no le queda más a Zedillo que sincerarse al llamar a los factores reales de poder, al poder económico oligárquico, a luchar en contra de esa mayoría popular que ha echado del poder político a los neoliberales. No hay convocatoria democrática, como no la hubo en sus tiempos, sino acaso a volver a hacer predominar el poder del dinero.

# **Comentarios Libres**

# Primero de mayo, Día del Trabajo

## SOCORRO MARTÍNEZ ORTIZ

sta fecha fue adoptada por la Segunda Internacional en su reunión de París en 1889, para conmemorar la huelga de los obreros de la empresa McCormick y la represión que llevó al cadalzo a varios de sus dirigentes, llamados desde entonces "los Mártires de Chicago". En México se realizaron actos en recintos cerrados desde la última década del siglo XIX. En 1912 el Partido Socialista Obrero realizó un mitin y al año siguiente la Casa del Obrero Mundial, organizó la primera manifestación pública en esa fecha. Luego, en 1923 durante el gobierno de Álvaro Obregón se le institucionalizó como "Fiesta de los Trabajadores" y una gran marcha obrera dirigida por el sindicalismo oficialista pasó ante el Palacio Nacional, fue así que a partir de los años cincuenta se realizan manifestaciones paralelas organizadas por los sindicatos independientes, las que más de una vez han terminado reprimidas por la fuerza pública.

Con anterioridad a esa última fecha, los trabajadores se manifestaron por la reivindicación de sus derechos laborales en la Casa del Obrero Mundial. Este lugar fue creado como un centro de divulgación doctrinaria de ideas avanzadas, su papel principal fue de promotora de la organización

sindical y de la intervención de los trabajadores en la vida pública. Se fundó en la capital de la República por representantes del grupo Anarquista "Luz" y representantes de varios gremios obreros, quienes a propues ta del colombiano Juan Francisco Moncaleano, habían acordado crear la Escuela Racionalista, a semejanza de la Escuela Moderna de Barcelona de Francisco Ferrer Guardia. Para iniciar los cursos contaban con un local ubicado en Matamoros 105, amueblado por el carpintero Pioquinto Roldán. Sin embargo, la intervención de Moncaleano en un mitin en el que criticó al Procurador del entonces Distrito Federal, Carlos Trejo y Lerdo de Tejada, ocasionó que fueran aprehendidos ocho activista, que una vez liberados el 17 de septiembre de 1912, se efectuó una reunión a la que asistieron repre sentes del propio grupo Anarquista; la Unión de Canteros Mexicanos; el Sindicato de Conductores de Carruajes; la Gran Liga de Sastres y algunos trabajadores de la empresa textil "La

Ahí se resolvió emplear el local de Matamoros, en tareas de beneficio obrero y la primera actividad pública "un mitin de orientación libertaria" se efectuó el domingo 22 de aquel mes y año. Nacida como "Biblioteca, Escuela y Casa del Obrero" conocida sencillamente como "Casa del Obrero"; en ella confluyeron no solo los

anarquistas que fueron sus principales promotores, sino también militantes del Partido Socialista (marxista), y del Partido Socialista Obrero; masones; intelectuales de filiación liberal; revolucionarios; utopistas y todo interesado en la superación de los trabajadores.

La casa fue también un local para conferencias y debates, así como centro de educación obrera y organización sindical. Contaba con el semanario "Lucha" y en él circulaba ampliamente la literatura anarquista, en menor medida la de autores mar xistas. El 13 de febrero de 1913 cambió la sede a la calle llamada entonces Estanco del Hombre 44. En ese año adoptó el lema "Salud y Revolución Social". En abril se decidió realizar un acto público para conmemorar el primero de mayo y llamar a la ins titución "Casa del Obrero Mundial". para recalcar un internacionalismo, así como adoptar la bandera rojinegra como emblema.

El primero de mayo 25,000 personas desfilaron del Zócalo al Hemiciclo a Juárez y, posteriormente se efectuó un mitin en el Teatro Xicoténcatl. El desfile contó con el concurso de los gremios, los partidos que se han mencionado y las Bandas de Policía y de Artillería, lo que evidenció la aprobación de las autoridades para la marcha, pese a que el periódico maderista "Nueva Era", había pedido

que se pusiera coto a la agitación que irradiaba la Casa. Al término del mitin en el Hemiciclo, la columna se dirigió a la Cámara de Diputados, donde se entregó un pliego de demandas a los legisladores Gerzayn Ugarte y Serapio Rendón. Este era simpatizante de la Casa y llegó a ser su conferenciante. Luego los marchantes fueron al jardín de Santa Catarina, donde se rindió homenaje al ferrocarrilero Jesús García, el Héroe de Nacozari.

Al producirse el golpe de Victoriano Huerta la Casa convocó a un acto público en el Teatro "Lírico" el 25 de mayo de 1913, pero el local fue cerrado por la policía y los asistentes decidieron celebrarlo en el Hemiciclo a Juárez. Ahí, Soto Gama, Pioquinto Roldán, así como los diputados Hilario Carrillo y Serapio Rendón fueron oradores, los asistentes condenaron el golpe militar y el diputado Rendón, lamó a seguir el camino revolucionario. Al finalizar el acto, se cantó "La Marsellesa" y "la Internacional".

El gobierno de Victoriano
Huerta mandó aprehender a un grupo
de miembros de la Casa y ordenó la
deportación de cinco de ellos que eran
extranjeros, entre los que se encontraba el poeta Santos Chocano. El primero de marzo de 1914 la sede se instaló
en Leandro Valle número 5, pero día
27 de ese mes, la policía clausuró el
local y aprehendió a varios militantes
a quienes envió a la Cárcel de Belén.

# El Día del Niño y la Niña desde la perspectiva del Interés Superior de la Niñez

#### ÁLVARO GARCÍA HERNÁNDEZ

ntier fue Día de la Niña y del Niño, fecha idónea para reflexionar en los muchos desafíos que son enfrentados por este sensible e importante segmento de la población, pues muchos de ellos viven en entornos familiares o sociales adversos ya que desde el seno familiar son objeto de distintas formas de violencia que los vulneran a grado tal, que muchas veces no pueden superar los traumas que han experimentado, máxime cuando esa violencia fue inferida por la madre, el padre o un familiar directo o, por aquellos en quienes depositaron su inocencia y su confianza. Considero esencial que la sociedad conozca el fundamento jurídico y los alcances del Interés Superior de la Niñez y la Adolescencia para que lo respeten y lo cumplan. Desde el ámbito internacional, el Artículo 2º de la Convención de los Derechos del Niño de 1989, promovida por la UNICEF, estipula que los Estados Partes respetarán los derechos enunciados en la citada Convención y asegurarán su aplicación a cada niño sujeto a su jurisdicción, sin distinción alguna independientemente de la raza, el color, el sexo, el idioma, la religión, la opinión política o de otra índole, el origen nacional, étnico o social, la posición económica, los impedimentos físicos, el nacimiento o cualquier otra condición del niño, de sus padres o de sus representantes legales. Aunado a lo anterior, el Artículo 3°, inciso 1, del citado instrumento jurídico, establece que en todas las medidas concernientes a los niños y que tomen las instituciones públicas o privadas de bienestar social, los tribunales, las autoridades administrativas o los órganos legislativos, deberán atender como consideración primordial, el interés superior del niño. Descendiendo en la pirámide jurídica, nuestra Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, establece en su Artículo 4° párrafo décimo primero que en todas las decisiones y actuaciones del Estado se velará y cumplirá con el principio del interés superior de la niñez, garantizando de manera plena sus derechos. Además, la Constitución Federal consagra que los niños y las niñas tienen derecho a la satisfacción de sus necesidades de alimentación, salud, educación y sano esparcimiento para su desarrollo integral. Este principio deberá guiar el diseño, ejecución, seguimiento y evaluación de las políticas públicas dirigidas a la niñez. En tal sentido, la Ley General de los Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes, cumple con los siguientes propósitos: 1. Reconocer a niñas, niños y adolescentes como titulares de derechos, con capacidad de goce de los mismos, de conformidad con los principios de universalidad, interdependencia, indivisibilidad y progresividad; 2. Garantizar el pleno ejercicio, respeto, protección y promoción de los derechos humanos de niñas, niños y adolescentes; 3. Establecer los principios rectores y criterios que orientarán la política nacional en materia de derechos de niñas, niños y adolescentes, así como las facultades, competencias, concurrencia y bases de coordinación entre la Federación, las entidades federativas, los municipios y las demarcaciones territoriales de la Ciudad de México; y la actuación de los Poderes Legislativo y Judicial, y los organismos constitucionales autónomos, y, 4. Establecer las bases generales para la participación de los sectores privado y social en las acciones tendentes a garantizar la protección y el ejercicio de los derechos de niñas, niños y adolescentes, así como a prevenir su vulneración. Incluso, la Suprema Corte de Justicia de la Nación, ha emitido un criterio a partir de la tesis I.9o.P. J/18 CS (11a.) en el cual, un Tribunal Colegiado de Circuito establece que debe abandonarse el término "menores" para referirse a niñas, niños y adolescentes, a fin de respetar el principio de su interés superior y el derecho a la igualdad y no discriminación, lo anterior se fundamenta en el sentido de que ese vocablo implica una situación relacional de jerarquías, en la que siempre habrá un mayor, es decir, hace referencia a una comparación con algo que se considera superior. En este contexto, tenemos pues que todas las personas, autoridades, organizaciones y, la principal que es la familia, debemos actuar firmemente para que cada niña, niño o adolescente, vean garantizados plenamente sus derechos, tal es el caso del derecho a la paz. a la supervivencia y al desarrollo, al derecho de prioridad, de identidad, a vivir en familia, a la igualdad sustantiva, a no ser discriminados, a una vida libre de violencia, a la inclusión en el caso de discapacidad, a la educación, al descanso y al esparcimiento, a la participación y, a la intimidad entre otros. De tal suerte, se debe trabajar institucionalmente siempre pensando que en la cúspide de todos los programas, acciones y tareas, está primero el beneficio de las niñas, niños y adolescentes.

> Álvaro García Hernández dr.alvarogarciahernandez@gmail.com

# México Lindo y Podrido... y Zacatecas otro tanto, o más; mucho más

# Los otros datos de la Nueva Gobernanza

DR. JOSÉ DE JESÚS REYES RUIZ B.

lama la atención que ante la declaración de los pobres resultados en el sector turístico durante la reciente SEMANA "CULTURAL" en las vacaciones de SEMANA SANTA y SEMANA DE PASCUA, la respuesta de quien preside la Nueva Gobernanza, es decir, del gobernador, fue regresar el golpe asegurando que la culpa por la baja en los ingresos del sector turístico cra de ellos mismos y que tendrían que revisar sus servicios por que los malos resultados eran culpa de los deficientes servicios que otorgan.

Esto no es diferente que cuando se criminaliza a las víctimas, hecho frecuente en todos los tiempos, pero sobre todo en los que vivimos y cuando los gobiernos de los diferentes niveles lejos de apoyar y ayudar a quien ha sido víctima de x delito aseguran que ellos son la cause de haberlo sufrido y se lavan las manos.

Todo ello porque un estado como el nuestro que carece de industria, al que no han llegado las inversiones millonarias de todos los estados que nos rodean, donde el empleo cae constantemente encontrándonos siempre en los últimos lugares de ocupación y actividad económica e industrial, donde tenemos una actividad agrícola que ha venido decreciendo sobre todo con los últimos años de sequia severa y donde tenemos que esperar que levante la principal vocación que tiene sobre todo nuestra ciudad capital, la del TURISMO CULTURAL pero la realidad y tendría que aceptarla el gobierno es que lejos de levantar va decreciendo año con año.

Pero nuestros gobernantes son ciegos y se atreven como el SECRETARIO DE TURISMO a declarar en plena semana santa que la ocupación hotelera había llegado al 100% comentario ridículo de algo que constituía una tremenda mentira, pero seguramente de ahí se originan los otros datos de los que habla el Gobernador ya que su gabinete y la gente que le rodea seguramente lo bombardea diariamente con cifras falsas supongo que para mantener-lo contento y ello le niega la posibilidad de entender la realidad que es la única vía para poder enmendarla.

El festival "cultural" y pongo entrecomillas esto de cultural por que la realidad se ha vuelto una feria de pueblo donde se empeñan por traer figuras que llenaran - por su popularidad entre la juventud - la plaza de armas pero de cultura hay realmente muy poco y cuando los empresarios que viven del turismo cultural reportan que la realidad es que la ocupación hotelera solo supero el 40% - algunos la mencionan por debajo de esta cifra – específicamente un 41% para una semana que tendría que atraer el turismo al máximo entonces el gobernador salta a decirnos que tiene otros datos y que si aquellos que se dedican al área de servicios turísticos no solo los hoteles sino restaurantes etc. Son los culpables de ver reducidos sus ingresos seguramente por el mal servicio que proporcionan.

Y finalmente nos salen con números siempre engañosos y maquillados y se atreven a decirnos que somos la segunda entidad en crecimiento económico – si como no – y para apoyar su decir utilizan como siempre los números de la actividad minera rubro que si

representa millones de millones de inversión cuyos impuestos no solo no se quedan en nuestro estado pro ni siquiera en el país y que solo sirven – PARA MALDITA LA COSA – para engrosar los bolsillos de los magnates tanto mexicanos – LARREA y su grupo MÉXICO – o SLIM – y claro las compañías canadienses que se llevan el oro DEJANDO EN NUESTRA TIERRA SOLO DEPREDACIÓN.

Por que cuando nos ha servido me refiero a Zacatecas la ríqueza minera, las compañías provocan solo un daño ecológico irreversible y se llevan todos los recursos de nuestro subsuelo dando – eso si – algunos empleos la mayoría de ellos mal pagados y presumiendo que apoyan la comunidad cuando arman una cancha de Básquet Ball o pavimentan un camino.

No la minería señores no apoya en nada a la economía formal, aquella que realmente sirve para elevar el nivel económico de la población, no se engañen, y cuando el nuevo SECRETARIO DE ECONOMÍA, nos habla de que a nivel federal tienen detenidas 3600 millones de inversión en 6 proyectos mineros lo que no nos dice es que la federación a diferencia de lo que sucedía antes es mas cautelosa para otorgar los permisos a las compañías depredadoras como son la gran mayoría de las compañías mineras.

Y mientras el SECRETARIO DE TURISMO viaja al TIANGUIS turístico binacional de ROSARITO - TIJUANA SAN DIEGO - a unas no merecidas vacaciones y a no hacer nada por que ya debería haber aprendido que de aquellos lugares y de muchos otros no vendrá turismo, tendrían que aceptar que el turismo que vimos en la semana santa es nacional y la realidad es de aquella población de ingresos medios o bajos que se anima a tomar carretera y vienen a disfrutar de los eventos gratuitos y las bellezas de nuestra ciudad capital por que es prácticamente menor si no es que inexistente el turismo de otros países, vamos ni siguiera de la zona metropolitana de la ciudad de México.

Y lo hemos dicho mil veces, en la idea de ser realmente eficaces se tendrían que concentrar en un solo mercado que tiene 20 millones de habitantes, los del valle de la ciudad de México con este mercado Zacatecas seria uno de los lugares mas visitados y lo he dicho también mil veces, pocos de aquellos que desean venir tomaran las carreteras siempre peligrosas para venir y claro no pagar los elevados costos de las tarifas de AEREOMEXI-CO para venir POR LO OUE MIENTRAS NO SE CONSIGA LA ENTRADA DE UNA LÍNEA DE BAJO COSTO ese turismo no vendrá v no me digan que no se puede, lo que los frena - lo dicen muchas voces - es un convenio con la línea comentada para que no entre nadie más y puedan cobrar las tarifas que se les de la gana, cuando se ha visto que es mas barato ir a CHICAGO o a LOS ÁNGELES que la CIUDAD DE MÉXICO.

Si realmente quisieran incrementar el turismo tendrían que hacer un convenío con VIVA o VOLARIS e incluso subsidiarlas por que con un vuelo barato diario se llenaría de turistas nuestra capital y alrededores y al final saldrían ganando.

SOBRE EL FESTIVAL CULTURAL PLATI-CAREMOS LA PRÓXIMA SEMANA

# Rayuela

6,935 gracias a todos nuestros lectores, anunciantes y jornaleros.





# PURO VENENO

#### 'EL REY HA MUERTO'

Cada sindicato traía sus exigencias y consignas para la marcha del 1 de mayo. Mineros, maestros, sector salud, telefonistas y otros desfilaron por el centro y por sus derechos laborales. Pero había una organización "descabezada": Israel Chávez Leandro no estuvo en el contingente del SUTSEMOP. Y le reclamaron: "¿dónde está el gato que hundió al sindicato?" Carlos Acevedo quiso cubrir ese hueco. Se proclamó ya como sucesor de Israel, aunque en espera de su constancia. mientras sus rivales Lorena Ruiz y Carlos García denuncian actos anticipados en la elección. Quedó un sindicato dividido. En la marcha de trabajadores también hubo reclamos por miserias en medicamentos del sistema IMSS Bienestar, exigencias para darle más recursos a la UAZ y por la jornada laboral a 40 horas.

#### **SOLO UN DEBATE**

La candidata a rectora Jenny González quería un segundo debate, pero cuentan que en el equipo de Ángel Román rechazaron la propuesta. Román defendió que sabe muy bien de la problemática que hay en la UAZ y, en tiempos de la 4T, experiencia es lo que se requiere. Los plurales coincidieron, pues le reviraron que ya lleva unos 20 años en la parte patronal de la universidad. Y mientras los candidatos a la Rectoría sí le entraron al quite, lenguas viperinas señalaron que Tania Libertad Sánchez, candidata a la Unidad Académica Preparatoria, no quiso debatir ni una sola vez, igual que Panchito Pérez Compeán, candidato a magistrado del Tribunal de Disciplina Judicial, en la elección judicial local.

# DOCENTES OPRIMIDOS

Hay una mafia, dicen lenguas bífidas, de directores de escuelas prepotentes, de los que algunos son protegidos por América Ruiz, jefa de Secundarias Técnicas. Entre ellos está Joel Flores, un directivo al que retiran por quejas de docentes, pero que América vuelve a acomodar. Otro que ya no aguantan es a Tiburcio Juárez. Como director les contaba el tiempo que iban al baño los docentes, al estilo de un capataz esclavista. Los profes no aguantaron y corrieron de Río Grande a Ermita de Guadalupe. Otro eslabón débil en el equipo de la secretaria Gaby Pinedo, según murmuran, es el subsecretario Alfredo Sánchez, quien no ha podido conciliar conflictos en varias escuelas.

#### COBAEZ VERDE

El veterano Francisco González llegó como director general de los Cobaez, pero parte de su equipo viene de aquella administración de la capital 2021-2024. Magdalena Beltrán, quien fuera secretaria de Gobierno municipal, ahora está en la Unidad Jurídica de los colegios; Álvaro Puente, quien fue director de Egresos, es el de Recursos Financieros, y Jorge Miranda junior, hijo del ex alcalde, es el director Administrativo. No sería raro que también llegaran al Cobaez el ex regidor Óscar Martínez y Gerardo Mata

#### PLEITO POLÍTICO

Si en la pasada elección a Miguel González La Raqueta le ofrecieron protección, ¿por qué no al alcalde de Tepe-chitlán, Adolfo Cortez? El primer edil denunció haber sido víctima de amenazas. por lo que el fiscal Cristian Paul Camacho le ofreció medidas de protección. Sin embargo, aclara el titular de la FGJE, no es que el Kush enfrente un peligro mayor... al que tiene en su propio Cabildo. Según las investigaciones al presidente municipal se le apareció un tipo con rostro cubierto y un tubo, y que iba en un vehículo sin placas. Todo parece indicar que la intimidación es por cuestiones políticas. Pero más vale prevenir que lamentar.



# TRAVESÍAS MARCO ANTONIO FLORES ZAVALA



Sindicato de Personal Académico de la Universidad Autónoma de Zacatecas. La asociación universitaria ha aportado a la vida política de la región y una que otra vez ha estado en los escenarios nacionales. El SPAUAZ ha marcado trayectoria alternativa y de oposición al sindicalismo de las burocracias y el obrerismo regionales.

Varios, algunos, de sus socios han generado referencia breve en otros sindicatos del precario y casi inexistente sistema de producción fabril en la región.

Por sus rasgos, el SPAUAZ es una asociación que no ha padecido las violencias cruentas, como sí ocurre a los derechos de las asociaciones de trabajadores del capital real.

Los integrantes de los diferentes comités están ligados a grupos autoconceptualizados de izquierda -tipo PC, PRD, PSUM, PT, PMT-; aisladamente están del PAN, MC y por supuesto Morena y PRI.

Es innegable que los derechos que privilegian a los SPAUAZ, incluso muy por encima del STUAZ -hermano de clase y de institución- son producto de la negociación entre rector y secretario general en turno. Las negociacio-



Se cumplieron 50 años de la instalación formal del Sindicato de Personal Académico de la Universidad Autónoma de Zacatecas. La asociación universitaria ha aportado a la vida política de la región y una que otra vez ha estado en los escenarios nacionales. Va medio siglo, los integrantes del SPAUAZ pueden aportar más a las reivindicaciones frente al Estado, al aobierno y contra los enemigos internos.

nes son prácticas políticas al interior de una institución.

Los comités fueron más composición y representación de grupos y de redes de relaciones políticas por grupos en escuelas que la pluralidad efectivamente política de la UAZ.

Falta una historia desde las composiciones de las redes y grupos universitarios, no de los Comités o los secretarios

Falta una historia de las sociabilidades universitarias transformadas de comités de lucha al gobierno y a los enemigos de clase a nuevos aspirantes a clase media estable desvinculada a las luchas por cambiar las realidades del mundo. Van 50 años, los integrantes del SPAUAZ pueden aportar más a las reivindicaciones frente al Estado, al gobierno y contra los enemigos internos.

#### **BICENTENARIO**

El 21 de abril de 1825 circuló el primer periódico impreso en la capital del estado: Correo político, económico y literario de la Sociedad patriótica de Amigos del País de Zacatecas Apareció semanalmente tres años. Lo elaboraron en la máquina adquirida por la Diputación provincial dos años atrás.

Inicialmente lo dirigió la comisión de redacción de la Sociedad Patriótica: Marcos de Esparza, fray Antonio Gálvez, Félix Miranda, Margarito Sáenz y Juan Bautista de la Torre. En el trayecto permaneció don Marcos.

Fue creado el Correo Político para abatir la "ignorancia en que han yacido los pueblos".

En el prospecto se prometió su contenido así: "Un extracto de las sesiones del Congreso, con sus decretos; insertar las disposiciones del gobierno; hacer algunas observaciones sobre las varias obligaciones que les marca nuestra Constitución a los ayuntamientos; dar un estado de los ingresos y egresos de las rentas; y animar todas estas materias con algunos artículos de política y literatura".

Una imagen de la circulación del Correo Político la obtenemos del proyecto de la Comisión de Redacción: ideó publicar trescientos ejemplares: 50 para distribución gratuita en la capital del Estado; otros 50 para venta en la misma ciudad; y, 200 para las suscripciones foráneas.

#### OTRO BICENTENARIO

Ayer se cumplió el bicentenario de la elección del primer gobernador constitucional del Estado. Se hizo de acuerdo a las reglas de la Constitución estatal de 1825 y de una convocatoria extraordinaria de elecciones que emitió el Congreso constituyente. El designado no fue el favorito, ni el más votado. El primer Ejecutivo estatal fue producto de una negociación política de los diputados.

Transcribo: "Pedro José López de Nava, quien fungia todavía como gobernador, contó con el apoyo de la mayoría de los partidos y fue propuesto en primer término para continuar en el cargo. En popularidad le siguieron Manuel González Cosío y Domingo Velázquez y, en menor escala, Santiago Villegas, aunque ninguno fue electo gobernador.

"Sería el licenciado José María García Rojas, quien entonces fungía como magistrado del Tribunal de Justicia, el elegido. Su nombre solo había sido incluido en la terna propuesta por el partido de Zacatecas, muestra de la fuerza que el avuntamiento de la capital tenía en la toma de decisiones. González Cosío fue electo teniente gobernador después de que el diputado Juan Bautista de la Torre renunció a ocupar este cargo", fuente: https://glosa-historica.culturazac. gob.mx/historia.php?epoca=2&id=174

#### **POSDATA**

Hay tanto aniversario bicentenario en Zacatecas, que lamento que las dos o tres dependencias gubernamentales que pueden atender el tema, no lo hacen y no colaboran a tener una explicación de por qué una vez fue iniciado el mítico estado en el siglo 19. Es lamentable que su gasto sea un fondo perdido.





# **HISTORIAS E IDENTIDADES**

GABRIELA BERNAL TORRES\* gbt92@hotmail.com

Las fuentes abordadas por Federico Sescosse en su libro tenían un fin fundamental: dar de beber a la ciudad. Eran puntos de provisión del vital líquido en los que se congregaban aguadores y personas en general. Aunque su utilidad era clara, no por ello dejaban de ser monumentos ornamentales y de importancia vital dentro del diseño urbanístico. Su presencia podía enmarcar plazas porque engalanaban el paisaje urbano, no pasando inadvertidas por los artistas, pintores y luego fotógrafos.

# Las fuentes perdidas... y halladas (1)

n 1991 salió a la luz un texto de Federico Sescosse titulado Las fuentes perdidas. En él, el autor se dedicó a elaborar un recuento histórico de aquellas fuentes de abastecimiento

público que alguna vez existieron en la ciudad de Zacatecas, especialmente aquellas construidas durante el periodo novohispano.

Como toda ciudad importante, hubo distintos puntos de suministro que dota-

ban de agua para consumo humano a los pobladores de Zacatecas. Si bien, no es mi intención elaborar un exhaustivo recuento de todas y cada una de ellas -que por lo demás están bastante bien documentadas en el propio libro de Sescosse-, baste decir que gracias a esta publicación tenemos datos puntuales de fuentes desaparecidas como la de Villarreal, la de la Plaza Mayor o la fuente de la plaza de San Agustín, sustituida por el monumento a Miguel

Auza.

Las fuentes abordadas
por Sescosse tenían un fin
fundamental: dar de beber
a la ciudad. Eran puntos de

provisión del vital líquido en los que se congregaban aguadores y personas en general.

Aunque su utilidad era clara, no por ello dejaban de ser monumentos ornamentales y de importancia vital dentro del diseño urbanístico. Su presencia podía enmarcar plazas porque engalanaban el paisaje urbano, no pasando inadvertidas por los artistas, pintores y luego fotógrafos.

Con el paso del tiempo y la modernización de la infraestructura hidráulica, al menos en México, las fuentes dejaron de ser espacios de suministro para pasar a ser elementos -ahora sí- meramente ornamentales o si se quiere, de esparcimiento. Si quisiésemos hacer una muy sucinta recopilación de las fuentes que actualmente decoran la ciudad, podríamos nombrar las siguientes.

Empecemos con aquellas que fueron autoría del propio Federico Sescosse. El defensor del patrimonio zacatecano, animado por darle una uniformidad arquitectónica y estética a la ciudad, diseñó dos: la fuente de Los Faroles y la fuente de Los Conquistadores, cuya factura sustituyó a otra más antigua de formas más sencillas.

Ubicada en la calle de Tacuba, la fuente de los Faroles fue inaugurada en 1958. El diseño de Sescosse es visible en la medida en que se recuperaron elementos arquitectónicos del barroco. Su fuste, es decir, el cuerpo central que sostiene a la propia fuente, contiene adosados varios roleos o festones ondulantes que le dan movimiento y exuberancia; debajo de ellos, dos tazas circulares recogen la caída del agua, siendo la segunda de ellas una concha, muy utilizada en la arquitectura barroca religiosa.

La base de la fuente también es un círculo moldurado que onda suavemente hacia fuera. El remate es sumamente interesante y hasta cierto punto novedoso, pues tiene cuatro farolas de hierro forjado, las cuales dan el nombre a esta fuente.

Por su parte, resulta aún más barroca la fuente de Los Conquistadores. Recuperando la caprichosa forma del estípite, una especie de columna con forma de triangulo invertido que también podemos admirar en la portada lateral de San Agustín.

Sescosse diseñó una complicada composición que simula un baldaquino. Un baldaquino es una composición arquitectónica utilizada principalmente para cubrir un altar, un trono o un elemento solemne. Fue-

ron muy utilizados dentro de la pompa barroca -como para cubrir el trono de Luis XIV o las sillas de diversos prelados- y generalmente contenían pesados cortinajes de ricas telas.

Como breviario cultural, el baldaquino más famoso es el de la Basílica de San Pedro, elaborado por el propio Bernini.

Volviendo a la fuente de Los Conquistadores, podrá notar que el cuerpo principal de la fuente es, de hecho, un baldaquino que cubre los nombres de los cuatro conquistadores. Cada lado, dedicado a uno de ellos, posee cortinajes labrados en cantera que surgen de un arco de medio punto, como si de un escenario se tratase.

Encima de esta "puesta en escena" se encuentran los escudos heráldicos de los cuatro españoles. Como remate, cuatro roleos dan pie a una cruz sobre el orbe, simbolizando la cristiandad no solo de los cuatro personajes, sino en general del imperio español. Por cuestiones de espacio me limito a terminar aquí, esperando contar con su lectura de la segunda parte en la próxima semana.

(En atención al doctor Kevin Hernández, por las amables lecturas de esta editorial y por la sugerencia de hablar de las fuentes zacatecanas)

\*Maestra en Estética y Arte gbt92@hotmail.com





# EDITORIAL DAVID H. LÓPEZ

uscamos en vano algún antecesor que al menos lo iguale. Fue el pontífice más abierto al diálogo interreligioso en la historia reciente de la Iglesia católica.

Sus gestos—visitas a sinagogas, abrazos a pastores evangélicos, declaraciones con imanes—construyeron una narrativa de tolerancia que contrasta con la realidad en varios territorios de México, donde la jerarquía católica ha sido cómplice, por acción u omisión, de la persecución religiosa.

La Iglesia enarbola la libertad de culto como principio sagrado, pero en México, sus feligreses—y en muchos casos sus párrocos y obispos—actúan con un doble estándar: exigen respeto para sí mismos mientras callan ante los atropellos contra quienes abandonan o no profesan el catolicismo.

Francisco hizo más que ningún otro papa por tender puentes con otras confesiones. Desde su emblemático "¿Quién soy yo para juzgar?", hasta su oración interreligiosa por la paz en Asís, su pontificado fue un esfuerzo constante por romper barreras.

Sin embargo, en México, ese mensaje no se tradujo en cambios estructurales. La Iglesia local sigue operando bajo una lógica de monopolio espiritual, donde la disidencia religiosa—especialmente en comunidades indígenas—se paga con marginación, violencia o destierro.

¿Dónde están las homilías de los obispos mexicanos denunciando estos crímenes? ¿Dónde las campañas diocesanas enseñando a sus feligreses

# Francisco y la regla de oro

El Papa Francisco logró lo que parecía imposible: sentar a evangélicos, ortodoxos y musulmanes en la misma mesa. Pero en México, su mensaje no caló. La jerarquía católica local sigue anclada en un patronazgo religioso que ve a las minorías como una amenaza, no como compatriotas dignos de respeto.

que perseguir a un protestante por su fe es negar el mandato de Cristo: "Traten a los demás como quieren que ellos los traten a ustedes" (Mateo 7:12)?

México es un caso paradigmático de cómo la retórica ecuménica choca con la práctica. Mientras el Vaticano firma declaraciones sobre fraternidad humana, en estados como Chiapas, Oaxaca, Hidalgo, Jalisco y Guanajuato la intolerancia religiosa es sistemática.

En Chiapas, según la SEGOB, entre 2020 y 2023 hubo más de 200 agresiones contra evangélicos, incluyendo incendios de templos y despojos de tierras. En San Juan Chamula, los conversos fueron expulsados de sus hogares si se niegan a contribuir económicamente a fiestas católicas.

Por otra parte, comunidades enteras en Oaxaca aplican usos y costumbres para prohibir cultos no católicos. En 2022, en San Pedro Yaneri, familias evangélicas fueron desterradas por "romper la unidad".

En Hidalgo, autoridades locales—aliadas con líderes católicos—impiden la construcción de templos protestantes bajo el argumento de que "alteran

el orden tradicional".

Lo grave no es solo la violencia, sino el silencio calculado de la burocracia católica. Cuando sus feligreses queman templos o expulsan familias, los obispos rara vez condenan con firmeza. Prefieren llamados genéricos a la "armonía", como si la quema de una iglesia fuera un simple malentendido y no un delito.

El Papa Francisco logró lo que parecía imposible: sentar a evangélicos, ortodoxos y musulmanes en la misma mesa. Pero en México, su mensaje no caló. La jerarquía católica local sigue anclada en un patronazgo religioso que ve a las minorías como una amenaza, no como compatriotas dignos de respeto.

Si el catolicismo mexicano quiere honrar su propio discurso sobre libertad religiosa, debe denunciar sin ambigüedades cada caso de persecución, incluso cuando los agresores sean sus propios feligreses; educar desde el púlpito en la tolerancia activa, llamando, si no a un ecumenismo unificador (que no todos los religiosos comparten), al menos a una cristiana conducta de tolerancia; y romper alianzas con caciques locales que instrumentalizan la religión para controlar comunidades.

Francisco demostró un

catolicismo que pudo ser una fuerza de fraternidad cívica y, si se desea, espiritual.

Pero en México, esa posibilidad sigue secuestrada por inercias de poder, silencios cómplices y una tibieza moral que normaliza la violencia religiosa. No basta con que los obispos mexicanos firmen documentos sobre diálogo interreligioso; deben actuar cuando sus fieles—en nombre de esa misma Iglesia—queman, excluyen o expulsan.

El verdadero ecumenismo no se hace en los salones del Vaticano a niveles jerárquicos, tampoco en encuentros de oración interreligiosa en entornos urbanos clasemedieros; la regla de oro debe vivirse en las calles de Chenalhó, en las plazas de Huejutla, en las comunidades donde el catolicismo sigue siendo impuesto a costa de sangre y lágrimas. Si la Iglesia mexicana no corrige este rumbo, el discurso de tolerancia articulado por el admirado pontífice será solo eso.

Además de todo lo dicho sobre Francisco, añadamos que sirva su memoria para que sus jerarcas y su feligresía en México vivan el llamado cristiano a la fraternidad y el amor al prójimo que no cree como ellos.

## **RAMONA VERDE**



CARLOS ACEVEDO CONVOCA A CERRAR FILAS.

Tras los resultados de la jornada electoral para la renovación del sindicato de burócratas,

CARLOS ACEVEDO, quien encabezaba la planilla Blanca, sigue a la espera de que la Comisión Electoral le otorgue la constancia de mayoría, toda vez que los resultados le favorecieron a él pese a las dos ocasiones en que intentaron dejarlo fuera de la contienda. En lo que esto sucede, ACEVEDO ya lanzó una convocatoria a todos los trabajadores para sumar esfuerzos y cerrar filas en torno a la unidad del sindicato, que buena falta le hace.

## MARCHAN SINDICATOS EN EL DÍA DEL TRABAJO.

Y hablando de la unidad de los sindicatos, ayer se llevó a cabo la marcha por el Día del Trabajo y el SUTSEMOP no participó, por lo menos la gente del - todavía- dirigente sindical de los burócratas, ISRAEL CHÁVEZ LEANDRO, no participó, pero sí la gente de CARLOS ACEVEDO, quien dice que no se trata de confrontarse con el Gobierno del Estado, sino de mantener una lucha por la dignificación laboral. Otros que marcharon fueron los del sector salud, que siguen reprochando una mala coordinación del IMSS-Bienestar y el maltrato que reciben de directivos de los hospitales, además de la falta de insumos médicos y medicamentos. No por nada, CARLOS PAVÓN, líder de los mineros, dijo que en este Día del Trabajo, nada había que celebrar... ¿usted amigo lector, celebró, reprochó, descansó o permutó su descanso para hoy?

# AVANZAN CAMPAÑAS POR LA RECTORÍA.

En tanto, las campañas rumbo a la rectoría de la máxima casa de estudios avanzan a paso firme y los candidatos JENNY GONZÁLEZ y ÁNGEL ROMÁN están visitando las unidades académicas y diversos espacios, para llevarles sus propuestas a los universitarios. El miércoles se llevó a cabo un debate entre ellos dos, en el teatro Calderón y vaya que se volcaron los seguidores para tratar de demostrar músculo, tanto de manera presencial como en las redes sociales. Se nota que JENNY le está apostando al voto de los estudiantes,

mientras que **ÁNGEL** trata de convencer a los docentes; y mientras, los trabajadores, con su propio proceso en puerta, se mantienen a la expectativa.

### ERNESTO GONZÁLEZ TRAE ATORADO LO DE LA ALBERCA OLÍMPICA.

Ya lo había dicho hace tiempo, pero no habíamos visto que la gente de la Secretaría de la Función Pública pusiera manos a la obra. Las malas condiciones que prevalecen en la Alberca Olímpica Centenario no son las óptimas ni para los trabajadores ni para los usuarios. Siguen constantes las quejas sobre el agua fría y sucia, así como la falta de mantenimiento en las instalaciones hidráulicas. Por eso, el titular de la SFP, ERNESTO GONZÁLEZ ROMO, se ha empeñado en demostrar que esta obra representa un exceso en el gasto del recurso público y la rehabilitación costará otro tanto. Pero lo que más le cala y que sigue teniendo en la mira, es que el proyecto se concretó en la administración de **MIGUEL ALONSO** y nadie hizo nada por detenerlo, o por lo menos optimizar el recurso, por eso esta alberca sigue en la mira y

pese a las quejas la falta de mantenimiento, es la única que se mantiene a bierta para los usuarios, ya que la del ln c u f i d e z s i g u e cerrada...

# IMPORTANTE TRASLADO AÉREO DE LOS SHRINERS A NIÑA QUEMADA.

La pronta intervención de la asociación Caxcanes Shrine Club fue fundamental para que se concretara el traslado aéreo de una pequeñita de apenas 7 meses de vida y que sufrió graves quemaduras en diversas partes del cuerpo, al hospital Shriners de Galveston, Texas. Esta acción también se logró gracias al apoyo de autoridades municipales y estatales, así como del aeropuerto Leonardo C. Ruiz Esta asociación altruista ha logrado el traslados de varios pequeños en ambulancia aérea a ciudades estadounidenses, pero ha mantenido el apoyo de transporte terrestre para niños y sus padres al hospital Shriners de la CDMX. Es una fortuna que existan asociaciones como ésta, que brindan apoyo gratuito y desinteresado.



# **COMUNICAR Y CONECTAR**





# ERIKA MACEDO

Soy comunicóloga y defensora de la verdad

# Las ocurrencias no comunican: solo hacen ruido y desgastan

"Las ocurrencias por creativas que parezcan, son fuegos artificiales."

n comunicación, como en altamar, no basta con tener una vela al viento: se necesita un timón, una brújula y un mapa. De lo contrario, cualquier intento por llegar a tierra firme será solo una deriva disfrazada de acción.

Hoy, muchas instituciones y figuras públicas confunden la comunicación con el espectáculo improvisado, y lanzan mensajes como quien lanza botellas al mar, esperando que alguna llegue a destino. Pero comunicar no es lanzar, es construir puentes. Las ocurrencias, por creativas que

parezcan, son fuegos artificiales: brillan, estallan, sorprenden... y luego desaparecen. No dejan rastro, no consolidan credibilidad, no transforman realidades. Son el equivalente a encender una antorcha en plena tormenta esperando iluminar el camino. Sin estrategia, sin objetivos, sin narrativa, toda comunicación se diluye como tinta en el agua.

He visto campañas que parecen más un desfile de disfraces que una propuesta de valor. Frases pegajosas sin fondo, eventos ruidosos sin propósito, redes sociales repletas de contenido que entretiene pero no conecta. Lo que falta no es creatividad, sino coherencia. Porque el verdadero poder de la comunicación radica en su capacidad de articular una visión, de sumar voces, de dar sentido.

> CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ



LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA.
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

## **LA FAMILIA**





# SUSANA SÁNCHEZ

Terapeuta existencial correo: cypesc@gmail.com

# Humildad en familia: el valor que transforma hogares y sociedad

"La humildad no te hace menos, te hace real."

n un mundo cada vez más marcado por el individualismo, la competencia desmedida y la búsqueda de reconocimiento, las palabras y el ejemplo del Papa Francisco nos invitan a redescubrir una virtud fundamental para la convivencia: la humildad. No como signo de debilidad o resignación, sino como fuerza transformadora que comienza en el seno de nuestras familias y se proyecta hacia una sociedad más humana y fraterna.

Desde el inicio de su pontificado, el Papa Francisco ha insistido en la importancia de vivir con sencillez, escuchar a los demás y reconocer nuestras propias limitaciones. En múltiples ocasiones ha señalado que la humildad es la base de una vida auténtica, porque nos permite abrirnos al otro, aprender, pedir perdón y perdonar. ¿Y qué mejor lugar para practicar esta virtud que en el hogar, donde se forjan los valores más profundos?

La familia es la primera escuela de amor, respeto y servicio. En ella aprendemos no solo a hablar y caminar, sino también a convivir, a compartir y a cuidar del otro. Sin humildad, estas experiencias se ven truncadas por el egoísmo, el orgullo y la cerrazón. Una madre que reconoce que puede equivocarse, un padre que sabe pedir disculpas, unos hijos que aprenden a ceder y a escuchar: estas pequeñas actitudes construes una convivencia sana y duradera.

CONTINÚA LEYENDO

